


Артём ДАРЬИН

Строительство корпусов медуч-
реждений, оснащаемых на уровне 
мировых стандартов, активное вне-
дрение в практику высоких техно-
логий, оперативно действенная по-
мощь при техногенных катастрофах 
и ДТП – всё это свидетельствует, 
что соседям есть чему поучиться у 
воронежцев. 

Поэтому Минздрав и решил 
провести в Воронеже выездное со-
вещание с руководителями органов 
исполнительной власти и руково-
дителями органов управления здра-
воохранения областей ЦФО. Вчера 
они посетили перинатальный центр 
и центр сердечно-сосудистой хирур-
гии областной больницы №1, боль-
ницу Скорой медицинской помощи 
№10 и другие лечебные учреждения. 
Руководители медучреждений и 
рядовые врачи рассказывали о до-
стоинствах трехуровневой системы 

оказания медпомощи и возни-
кающих проблемах, об улучшении 
доступности этой помощи для 
отдалённых сёл и необходимости 
решения кадровых проблем.

На совещании в правительстве 
области губернатор Алексей Гор-
деев кратко рассказал о деятель-
ности медицинской службы, о 
том, что удалось сделать общими 
усилиями, в том числе и благода-
ря помощи Минздрава. Министр 
здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова обратила внимание 
собравшихся на задачи, которые 
необходимо решить в ближайшем 
будущем.

Губернаторский автобус для театра
Губернатор Алексей Гордеев встретился с директором 

Борисоглебского муниципального драматического театра 
имени Н.Г.Чернышевского Натальей Авдеевой. Глава региона 
поздравил её с 75-летием театра, который будет отмечаться 
завтра, и вручил подарок: сертификат на 2 миллиона 400 
тысяч рублей на приобретение автобуса для гастрольной 
деятельности труппы. Наталья Авдеева поблагодарила 
губернатора, признавшись: «Автобус - это то, что сегодня нам 
жизненно необходимо. Тот транспорт, который у нас есть, 
серьёзно устарел, а наш коллектив очень активно гастролирует». 
Затем она поделилась творческими планами театра, который 
откроет юбилейный сезон премьерной постановкой по пьесе 
Александра Герша «Эти свободные бабочки». 

Ветераны – о медицине и ЖКХ 
По поручению губернатора Алексея Гордеева будет под-

писано Соглашение о взаимодействии между правительством 
Воронежской области и областным Советом ветеранов, - со-
общил вчера на пленуме общественной организации ветеранов 
первый заместитель руководителя аппарата губернатора и 
правительства Воронежской области – руководитель Управ-
ления региональной политики Андрей Марков. Пленум 
рассмотрел вопросы социальной защиты ветеранов. Речь в 
основном шла о медицинском и лекарственном обеспечении, 
о доступности коммунальных услуг.  Участие в нем приняли 
представители всех ведущих департаментов Воронежской 
области, занимающиеся вопросами защищенности данной 
категории населения. 

Слёт бойцов студотрядов
Вчера в посёлке Сомово открылся трёхдневный областной 

слёт студенческих отрядов, на который приехали 160 студентов 
со всей Воронежской области и ряда соседних регионов. От-
крывая его, руководитель центрального штаба студенческих 
отрядов Михаил Киселёв пожелал всем участникам плодотвор-
ной работы. В программе слёта – обмен опытом, спортивные 
соревнования и творческие конкурсы. 

Пожар в детском саду
Вчера на пульт дежурного МЧС поступил звонок о по-

жаре в детском саду № 90, расположенного в Центральном 
районе Воронежа. Как рассказала заведующая дошкольного 
учреждения, виновниками происшествия стали мастера, ко-
торые в этот день проводили ремонтные работы в помещении 
спортивного зала. Они включили обогреватель, в результате 
чего не выдержала и воспламенилась проводка. Все дети были 
эвакуированы. «Ни один ребёнок не испугался, они подумали, 
что это какая-то игра», - сообщили нам работники детского 
сада. До приезда пожарных сотрудники справились с огнём с 
помощью огнетушителя.
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Сообщения подготовили  
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Светлана ШамаКина.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков, утром местами туман; ветер южный, 
слабый; температура +15…+20.

21 октября по области – переменная облач-
ность, без осадков, утром местами туман; ветер 
южный, слабый; температура ночью +5…+10, 
днём +14…+19.

22 октября по области – облачно с прояснениями, 
без осадков, местами туман; ветер южный, слабый; 
температура ночью +3…+8, днём +10…+15.
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Подписка начинается 
с «Коммуны»
Вчера на Воро-
нежском почтам-
те прошёл тра-
диционный День 
подписчика. В 
операционном 
зале, как гово-
рится, негде было 
яблоку упасть. 
Ведь сюда приш-
ли наши самые 
преданные чи-
татели. они не 
только подписа-
лись на газеты 
и журналы, но и 
получили подар-
ки и памятные 
сувениры.

татьяна петРеНКо

Среди тех, кто пришёл на 
почтамт, было немало ис-
тинных друзей и давних по-
читателей газеты «Коммуна». 
Это люди разных возрастов и 
профессий. Столик с нашим 
изданием они находили без 
труда, ведь уже много лет 
он стоит на одном и том же 
месте.

Семья Марии Шипиловой 
каждое утро ждёт газету с не-
терпением:

- А как же иначе! Хочется 
знать, что произошло за день 
в областном центре и Воро-
нежской области. А здесь и 
репортажи, и свежие новости, 
и юмористические зарисовки. 
Очень мне нравятся материа-
лы Бориса Ваулина и Исаака 
Загайтова. Я историк, поэто-
му всегда с интересом читаю 
краеведческие странички о 

воронежских писателях, поэ-
тах, жизни нашей губернии в 
прошлом. Вот жду материал 
о Самуиле Маршаке, кото-
рому 3 ноября исполняется 
125 лет.

Пенсионер Борис Оброд-
кин читает газету ни много ни 
мало 50 лет. Подписываться 
на наше издание начали ещё 
его родители, а потом и он 
продолжил семейную тра-
дицию.

- Я пробовал выписывать 
разные издания, но только 
«Коммуне» остался верен. 
По-моему, это классический 
образец настоящей читабель-
ной газеты.

Вчера многие читатели 
могли не только подписаться 
на «Коммуну» со скидкой, 
но и пообщаться с предста-
вителями нашей газеты, вы-
сказать журналистам свои 
пожелания.
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Усыновление – под контроль
Российско-американское соглашение о сотрудничестве в 

области усыновления и удочерения вступит в силу 1 ноября 
нынешнего года. Как сообщает ИТАР-ТАСС, документ пре-
дусматривает механизм слежения за судьбой детей, взятых на 
воспитание из России приёмными родителями в США, а также 
исключает практику так называемых независимых усыновле-
ний. Кроме того, будущие приёмные родители должны будут 
получить психологическую оценку.

Помогут мали
Саммит ЕС подтвердил решимость провести военную опе-

рацию в Мали, но не определил её формат. Об этом говорится 
в итоговом заявлении, сообщает ИТАР-ТАСС. «ЕС окажет 
Мали всю необходимую помощь в усилиях по восстановлению 
правового государства, полноценной деятельности демократи-
ческого правительства и восстановлении полного контроля над 
всей территорией страны», - говорится в документе. 

 Уважаемые жители  
Воронежской области!

Ежедневно тысячи работников дорожных 
служб нашего региона обеспечивают беспере-
бойное функционирование всех сфер жизне-
деятельности, связывая полотнами автотрасс 
города и сёла. Растет потенциал предприятий 
отрасли, требования к выполнению работ.

Многое сделано в 2012 году. Благодаря соз-
данию дорожного фонда, финансирование от-
расли в регионе увеличилось в разы и составля-
ет в текущем году свыше 5 миллиардов рублей. 

Продолжаются масштабное строительство и 
реконструкция на федеральных трассах М-4 
«Дон», А-144 Курск-Воронеж-Борисоглебск, 
Р-193 Воронеж-Тамбов, которые финансиру-
ются Министерством транспорта РФ и Росав-
тодором. Выполнены работы по строительству 
западного обхода села Репьевка, автодороги 
Ольховатка – Старая Калитва в Россошанском 
районе, начаты реконструкция мостовых пере-
ходов через реку Полубянка в Острогожском 
районе и Гаврило в Павловском, капитальный 
ремонт участка автодороги Воронеж – Луганск 
в Острогожском районе. Сделан ремонт на 85 
объектах автомобильных дорог регионального 

значения общей протяжённостью 270,9 кило-
метра. В городе Воронеже практически завер-
шена реконструкция автомобильной дороги по 
улице Антонова-Овсеенко, выполнен ремонт 
дорожного покрытия по улицам Ростовской, 
Ленина, Вавилова, Полевая, Рабочий проспект, 
Плехановская, Донская и других.

У нас впереди много работы. Век высоких 
скоростей и технологий ставит перед отрас-
лью задачи перехода на новый уровень обе-
спечения безопасности движения и качества 
дорог. В этих больших делах очень пригодятся 
мастерство и профессионализм воронежских 
дорожников, умение работать, не жалея вре-

мени и сил, овладевать новыми технологиями, 
без которых строительство дорог сегодня 
просто невозможно. Без вашей слаженности и 
добросовестности, преданности профессии и 
чувства ответственности за дело невозможна 
повседневная жизнь абсолютного большинства 
жителей Воронежской области.

Поздравляем с праздником всех работников 
дорожной отрасли. Желаем крепкого здоровья, 
удачи и благополучия вам и вашим семьям!

Губернатор Воронежской области  
а. В. ГорДЕЕВ

Председатель областной думы 
 В.и. КлюЧниКоВ 

Завтра – День работников дорожного хозяйства

Светлана ШАмАКИНА

Те, кто строит мосты, авто-
магистрали и дорожные соору-
жения, с волнением ждали 
торжественного момента. Все 
же виновники торжества - ря-
довые труженики отрасли. 

- Я с большим удовольстви-
ем встречаюсь с вами в преддве-
рии Дня работников дорожного 
хозяйства. Это очень важная 
отрасль. Данные мониторингов 
свидетельствуют о том, что 
людей волнует, прежде всего, 
состояние дорог, ЖКХ и цены. 
И недаром ваш профессио-
нальный праздник отмечается 
в конце октября. В это время 
завершается  строительный 
сезон и уже надо готовиться к 
решению предстоящих задач. А 
объёмы работ у нас будут с каж-
дым годом расти и расти. В ны-
нешнем году освоение средств 
в дорожном хозяйстве равно 
сумме в несколько миллиардов 
рублей, что в два раза больше, 
чем в предыдущем году. На 
следующий год запланировано 
освоение 5,5 миллиарда руб-
лей. Нам предстоит строить 
дороги и содержать их. Запла-
нированы большие ремонтные 
работы как в Воронеже, так 
и в сельских районах. Хоте-
лось бы, чтобы у нас была по-
настоящему профессиональная 
команда, а дороги служили 
многие годы. Хочется поже-
лать вам хороших результатов 
труда и высокой зарплаты, 
ну и, конечно, гордости за то, 
что вы посвятили свою жизнь 
такой важной профессии, как 
дорожное хозяйство, - сказал, 
обращаясь к участникам тор-
жества, Алексей Гордеев.

Губернатор вручил феде-
ральные и региональные на-
грады. Почётной грамотой 
Министерства транспорта РФ 

награждён машинист авто-
грейдера ООО «Россошанское 
ДРСУ №1» Александр Ревенко. 
Благодарность министра транс-
порта РФ и почётная грамота 
правительства Воронежской 
области вручена машинисту ав-
тогрейдера ООО «Дорожник» 
из Бутурлиновки Валерию 
Насонову. Десятерым сотруд-
никам отрасли были выражены 
благодарности от министра 
транспорта России. Почётной 
грамоты правительства Во-
ронежской области удостоены 
восемь лучших работников до-
рожного хозяйства. Среди них 
и асфальтобетонщица ООО 
«Строительное управление-8» 
Наталья Чистова - единствен-
ная представительница пре-
красной половины из всех 
награждённых.

- Восьмой год работаю в 
отрасли. Не женское дело, 
говорите? Но ведь хорошая ав-
тотрасса должна быть безопас-
ной, уютной и комфортной. А 
сделать её такой может именно 
женщина. Работа моя мне нра-
вится. В дорожном хозяйстве 
трудится и мой муж, - говорит 
Наталья Чистова. 

Её коллега – варщик ас-
фальтовой массы ОАО «Центр 
дорожного строительства «До-
рога», ветеран боевых действий 
в Афганистане Александр Са-
модуров в отрасли трудится 
более пятнадцати лет, также 
награждён почётной грамотой 
правительства Воронежской 
области.

- Путь в профессию я на-
чинал с азов: с лопаты и лома. 
Подвигов никаких у нас, работ-
ников дорожного хозяйства, 
нет. Мы просто трудимся, в 
сезон, бывает, и днём и ночью. 
Всё это для того, чтобы трассы 
были хорошими, - сказал Алек-
сандр Самодуров.

Профессия –  
на века
Губернатор Алексей Гордеев поздравил 
работников дорожного хозяйства  
с профессиональным праздником  
и вручил награды 

Алексей ЧеРтоВ

Поголовье свиней выросло на 46 
процентов, достигнув почти 444,7 
тысячи голов. Небольшая прибавка 
есть и в поголовье овец, которых на-
считывается более 29,5 тысячи. Наи-
больший рост поголовья крупного 
рогатого скота – с 3977 до 13998 голов 
(в 3,5 раза к уровню октября 2011 года) 
произошёл в Каменском районе. Здесь 
же вдвое выросло общерайонное стадо 
свиней. А, например, в Новохопёрском 
районе число свиней в хозяйствах за 
год увеличилось с 441 до 68,6 тысячи 
голов, в Павловском – с 792 до 47 
тысяч голов.

Наибольшим на сегодня стадом 
крупного рогатого скота – 52,7 тыся-
чи голов, располагают животноводы 
Лискинского района. По поголовью 
свиней лидирует Нижнедевицкий 

район, где их количество превышает 
80 тысяч голов (рост на 41 процент). 
В целом же рост поголовья основных 
видов скота произошёл в большинстве 
районов Воронежской области. 

Производство основных видов жи-
вотноводческой продукции в живом 
весе в Воронежской области выросло 
на 16 процентов и составило почти 
132,4 тысячи тонн. Наибольший вклад 
внесли птицеводы, сдавшие 79,8 ты-
сячи тонн мяса (рост на 8 процентов) 
и свиноводы, которые произвели 32,2 
тысячи тонн мяса (рост 39 процентов). 
Говядины произведено 20,1 тысячи 
тонн (рост 21 процент).

На 12 процентов выросло и произ-
водство молока, его валовой надой за 
девять месяцев этого года составил 
свыше 289,2 тысячи тонн.  Средний же 
надой от одной коровы вырос за год с 
3432 до 3700 килограммов молока.

Рост по всем  
показателям
Животноводство
По данным департамента аграрной политики Воронежской области, 
на начало октября численность поголовья крупного рогатого скота 
в регионе составила более 244,8 тысячи голов, что на 15 процентов 
больше прошлогодних показателей. 

Когда у пятилетнего арсения 
радченко  спрашивают о том, 
кем он хочет стать, арсений, 
немного подумав, отвечает 
коротко: 
- Как папа. 

Алексей СолоВЬЁВ

Но бывает, что на этот же во-
прос Арсений отвечает немного 
по-другому:

- Как дядя Леша.
А если детскими планами на 

взрослую жизнь поинтересуется 
бабушка Маша, Арсений ответит 
снова иначе:

- Как дедушка Коля!
При этом Арсений нисколечко 

не хитрит и не лукавит. И его папа 
Михаил Радченко, и дядя Алексей 
Радченко, и дедушка Николай 
Платонович Радченко – дорожные 
строители. Это они построили боль-
шие и хорошие дороги, по которым 
едут большие, совсем не игрушеч-
ные, грузовики и мчатся красивые 

и тоже не игрушечные легковые 
автомобили.

Самому старшему из Радченко, 
Николаю Платоновичу, - шестьде-
сят четыре. Начинал мастером, был 
прорабом, начальником ДПМК, 
директором ДРСУ, главным ин-
женером Управления автодороги 
Москва – Воронеж. Поистине не 
счесть населенных пунктов, боль-
ших и малых деревень, которые 
удалось связать дорогами с твердым 
покрытием при его непосредствен-
ном участии. 

По пути отца пошли и сыновья. 
Алексей Радченко ныне возглав-
ляет ООО «Гейзер» - молодое, но 
динамично развивающееся пред-
приятие. В последние годы в Ра-
монском районе благодаря позиции 
главы района Виктора Логвинова 
сельским и межпоселковым доро-
гам уделяется очень пристальное 
внимание, и «Гейзер» принимает 
в этом самое активное участие. Не 
случайно Алексей Радченко избран 

депутатом районного Совета народ-
ных депутатов. 

Главным инженером в дорожно-
строительной организации трудит-
ся Михаил Радченко. Причём он 
талантлив не только в работе: защи-
тив в Воронежском государствен-
ном архитектурно-строительном 
университете диссертацию по до-
рожной тематике, Михаил стал 
кандидатом технических наук. 

В канун профессионального 
праздника из Москвы пришла 
ещё одна приятная новость: ди-
настия Радченко признана побе-
дителем национального конкурса 
«Строймастер-2012» и удостоена 
звания «Лучшая строительная ди-
настия России». С этой высокой 
наградой нельзя не поздравить и 
Марию Михайловну Радченко, кото-
рая для Николая Платоновича стала 
надежным тылом при его порой 
круглосуточных профессиональных 
заботах и которой близки и понятны 
беспокойные заботы её сыновей.

Километры  
династии Радченко

Продолжение темы –  на 3-5-й страницах
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Николай Радченко с сыновьями Алексеем и Михаилом и внуком Арсением.

Для всех и каждого
медицина
Факты последних лет наглядно убеждают в том, что в Цен-
тральном федеральном округе здравоохранение Воронеж-
ской области занимает передовые позиции. 

Участники совещания в перинатальном центре.
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- Тамара Андреевна, весной вы об-
ратились к Владимиру Путину и вы-
сказали свою отрицательную позицию 
относительно взвинчивания цен на 
коммерческий набор в госвузы. Удалось 
ли повлиять на ситуацию? И чем завер-
шилась приёмная кампания?

- Действительно, в начале мая наш 
обком совместно с профсоюзными ли-
дерами воронежских государственных 
вузов направил обращение Владимиру 
Путину. В нем мы выразили свое ка-
тегорическое несогласие с политикой 
федеральных властей по ликвидации 
в России института государственного 
высшего профессионального образо-
вания. Речь идёт о резком увеличении 
стоимости обучения на договорной 
основе, которая сейчас колеблется от 
60,2 тысячи рублей до 112 тысяч рублей 
в год. Нам из Правительства РФ не 
ответили. Впервые. Мы это понимаем 
как результат кадровой перетряски, 
вызванной происходящей в те дни 
рокировкой Президента Медведева и 
премьера Путина. Cейчас приступа-
ем к мониторингу итогов приёмной 
кампании. Выводы впереди. Мы про-
гнозировали, что резкое повышение 
стоимости учебы приведет к недобору 
и, как следствие, к резкому падению 
внебюджетного финансирования вузов. 
Но, родители, мобилизовав все свои 
сбережения, деньги на учёбу своих чад 
всё-таки нашли. Сейчас они обращают-
ся к нам с вопросом: где взять средства, 
чтобы отдать долги, где найти деньги 
на второй год обучения? Очевидно, 
что необходимо экстренно налаживать 
систему кредитования обучения, раз-
рабатывать программы финансовой 
помощи социально нуждающимся.

- Позиция чиновников понятна – не 
всем же учиться в вузах, пусть выпускни-
ки идут в техникумы, профессиональные 
училища, получают рабочие специаль-
ности.

- Профсоюз категорически воз-
ражает против планов федеральных 
чиновников по механическому (с шаш-
кой наголо) сокращению за три года 
двадцати процентов государственных 
вузов и тридцати процентов филиалов. 
Доля бюджетных студентов снизится 
до 20 процентов от их общего числа. 
В результате значительная часть та-
лантливых молодых людей в стране не 

сможет реализовать свой потенциал. 
Разве сегодня учреждения начального 
и среднего профессионального образо-
вания (НСПО) могут быть маяками 
при профориентации выпускников 
школ? В большинстве этих учебных 
заведений денег на капитальный и 
текущий ремонты, приобретение необ-
ходимого оборудования и расходных 
материалов, выплату достойного воз-
награждения за труд работникам не 
хватает катастрофически. Считаем, 
что зарплата педработников в учреж-
дениях НСПО должна быть в полтора 
раза больше средней по области. Тем 
не менее в президентском Указе «О 
мероприятиях по реализации госу-
дарственной социальной политики» 
ставится задача довести среднюю зар-
плату преподавателей и мастеров про-
изводственного обучения учреждений 
НСПО только до средней зарплаты в 
регионе, и то к 2018 году! Подобное 
отношение к учреждениям НСПО 
равнозначно их уничтожению. 

- В начале прошлого учебного года мы 
обсуждали с вами проблему повышения 
зарплат учителей. Вы оценивали обеща-
ния власти по этому поводу скептически. 
Что показал минувший год? 

- Как объявил Владимир Путин, ко-
нечной целью проекта модернизации 
является доведение средней зарплаты 
учителя до средней зарплаты в эконо-
мике соответствующего региона. Но 
растёт не оплата учительского труда, 
а его совокупный доход. Педагог се-
годня существенно перерабатывает. 
Причем не только из-за того, что 
вынужден брать дополнительные 
часы, но и потому, что новый стандарт 
обязывает его уделять много времени 
подготовке к урокам. Минфин забло-
кировал проект Федерального закона 
«Об образовании в Российской Феде-
рации» в части установления базовой 
ставки не ниже средней зарплаты в 
регионе. Считаем, что этот пункт со-
хранить очень важно, так как в 2013 
году деньги на модернизацию закон-
чатся, и не факт, что регионы возьмут 
на себя повышенные обязательства 
без компенсации из федерального 
бюджета. Тем более, если учесть, 
что наша область - дотационная. По 
проведенному нами анкетированию 
третьей части учителей Воронежской 

области положительно оценили но-
вую систему оплаты труда только чуть 
более 40 процентов. С её введением, 
по мнению учителей Россошанского, 
Калачеевского, Борисоглебского, 
Семилукского, Центрального, Совет-
ского, Ленинского районов Воронежа, 
усилился административный произ-
вол. Учитывается не качество работы 
педагога, а личное отношение к нему 
руководителя. К тому же 58,6 процен-
та опрошенных заявили, что получить 
хорошую зарплату можно только при 
условии работы на полторы – две 
ставки. Очевидно, что идея модер-
низации общего образования в части 
увеличения учительских зарплат со-
стоится только в том случае, если мы 
будем говорить о достойной зарплате 
на ставку. А также ориентироваться на 
средний показатель по конкретному 
образовательному учреждению. 

В новом учебном году нам предстоит 
большая совместная работа с регио-
нальной, местными властями не только 
по повышению заработной платы, но и 
по её выравниванию по муниципали-
тетам и школам за счет подтягивания 
«бедных» к уровню «богатых». Причи-
на колоссального разрыва в зарплатах 
учителей, имеющих равную квалифи-
кационную категорию и одинаковую 
нагрузку, но работающих в разных 
школах, кроется в несовершенстве об-
ластной методики расчета нормативов 
подушевого финансирования общеоб-
разовательных учреждений. Профсоюз 
предложил властям пересмотреть её 
вместе с областным положением о 
малокомплектных школах в части уве-
личения их наполняемости. 

- Есть ли положительная динамика 
в преодолении кризиса в дошкольном 
образовании?

- Мы благодарны губернатору Алек-

сею Гордееву, поддержавшему наши 
требования и принявшему меры к 
увеличению фондов оплаты труда 
педагогических работников детских 
садов, интернатов, учреждений до-
полнительного, начального и среднего 
профессионального образования на 30 
процентов с 1 сентября 2011 года. Но в 
связи с тем, что до этого зарплата три 
года не увеличивалась, прошлогоднее 
повышение не смогло покрыть затрат 
даже на минимальные потребности 
педработников, не говоря уже о чем-то 
большем. Но федеральные власти всё-
таки услышали требования профсоюза. 
По Указу Президента Владимира Пу-
тина «О мероприятиях по реализации 
государственной социальной поли-
тики» к 2013 году средняя зарплата 
педработников ДОУ будет доведена 
до средней зарплаты в сфере общего 
образования в соответствующем ре-
гионе. Беда в том, что в дошкольных 
образовательных учреждениях рабо-
тают не только педагоги. Зарплаты 
помощников воспитателей, поваров, 
дворников, сторожей сегодня настоль-
ко мизерные, что вакансии подолгу 
остаются незанятыми или заполняются 
случайными людьми. Но на встрече 
профсоюзного актива с губернатором 
и областным правительством, которая 
прошла 5 октября в рамках Всемир-
ного дня действий проф союзов «За 
достойный труд!», была достигнута до-
говоренность о том, что зарплата и этих 
категорий работников будет увеличена 
к концу 2012 года. 

- Сегодня количество детских садов 
потихоньку растёт, чего не скажешь о 
школах…

- За последние 15 лет Воронежская 
область в результате так называемой 
оптимизации потеряла четверть школ.  
На начало этого учебного года закрыто 
пятнадцать. Если на 1 сентября 1997 
года их было 1150, то сегодня – 833. 
Ликвидируются в основном сельские 
школы. С одной стороны, мы понимаем, 
что причиной их массового закрытия 
является неблагополучная демогра-
фическая ситуация, усугубляемая от-
током жителей из сёл. Но школы часто 
несправедливо попадают «под топор» 
из-за излишней ретивости районного 
начальства, которое, принимая решение 
о ликвидации учебного заведения, «за-
бывает» согласовать его с родителями 
и педагогической общественностью. 
То, что это путь в никуда, очевидно. Вот 
уже и министр образования Дмитрий 
Ливанов призвал остановить закрытие 
школ в России и обозначил механизмы 
поддержки малокомплектных сельских 
школ.

Приведут ли его слова к действию, 
покажет время.

Беседу вела Людмила Тореева. 

Как выравнять зарплату? 
На злобу дня | Профсоюзы готовятся к совместной работе  
с местными властями по повышению зарплаты учителей
образовательная сфера по-прежнему остаётся одной из централь-
ных тем общественно-политической жизни страны. оно и понятно. 
Концепции, инновации, программы реформирования, проблемы, на-
копившиеся в социально-трудовых отношениях педагогического со-
общества, – всё это касается не только учителей школ, профессорско-
преподавательского состава вузов, но и родителей.  Профсоюзы 
также не стоят в стороне. о том, что сегодня волнует педагогическое 
и родительское сообщества, мы ведём разговор с председателем 
воронежской областной организации профсоюза работников на-
родного образования и науки рФ Тамарой БИрЮКовоЙ.

Тамара Бирюкова.

У карты области
Россошанский район

воинская слава россоши
Внеочередная сессия районного Совета народных депутатов 

Россошанского района рассмотрела вопрос о ходатайстве перед 
губернатором Воронежской области и Президентом РФ о при-
своении городу Россошь почетного звания РФ «Город воинской 
славы». В период проведения Острогожско-Россошанской опера-
ции в январе 1943 года Россошь и Россошанский район оказались 
в центре событий, имевших большое значение для успешного 
завершения операции по разгрому фашистов в Сталинградской 
битве. Пятнадцатого января 1943 года в городе был разгромлен 
штаб итальянского альпийского корпуса, что в дальнейшем при-
вело к ликвидации 55-тысячной итальянской группировки. 

Приготовили поле ко «Дню поля»  
В июле 2013 года в селе Новая Калитва пройдёт седьмая меж-

региональная выставка-демонстрация «День воронежского поля-
2013». В рамках подготовки к этому важному мероприятию уже 
выполнена определённая работа: элитные семена обработали от 
болезней и вредителей. На поле с демонстрационными посевами 
озимых культур подготовили почву, внесли минеральные удобре-
ния, провели сев озимых культур 31 сорта пшеницы, двух сортов 
ржи, шести сортов тритикале, четырёх сортов ячменя. 

Мастерство педагогов
Педагог средней школы №25 Маргарита Павличенко стала 

победителем всероссийского конкурса учителей в рамках реали-
зации национального приоритетного проекта «Образование», а её 
коллеги из этой же школы Тамара Трефилова и Ирина Шишова 
признаны лучшими педагогами Воронежской области. Тамара 
Трефилова, например, считает, что показателем качества её 
многолетней работы стал кропотливый процесс систематизации 
огромного материала, наработанного за несколько лет. При этом 
учитывались не только инновационные методики в педагогиче-
ской практике, но и конкретные достижения учащихся. По мне-
нию руководителя отдела образования и молодежной политики 
Людмилы Меркуловой, в педагогическом коллективе, возглав-
ляемом Валентиной Ловцовой, сложился хороший микроклимат 
взаимопомощи и поддержки, позволяющий педагогам добиваться 
профессионального роста.

За Центр строителям – спасибо!
В районном центре состоялся праздник в честь строителей, бла-

годаря труду которых в Россоши появился уникальный Молодеж-
ный центр.  Десятки тружеников строительных предприятий были 
отмечены почетными грамотами и благодарностями районной и 
городской администраций. Объект уникален не только своими 
архитектурными решениями и современными технологиями, но 
и тем, что финансирование строительства велось из трех источни-
ков: федерального, областного и муниципального бюджетов. 

Молодёжный центр в Россоши.

вернулся на родную землю
В Россоши состоялась торжественная церемония перезахо-

ронения останков солдата Николая Мозгунова, покоившегося в 
братской могиле на смоленской земле. Николай Антонович Моз-
гунов ушел на фронт 27-летним парнем из хутора Красный Пахарь 
– ныне это территория Евстратовского сельского поселения. А в 
апреле 1943 года он погиб в боях под Ельней. Опознали Николая 
Мозгунова по медальону. Сохранились и отрывки письма его 
жены, где также имелся адрес и фамилия. Отдать последнюю дань 
памяти погибшему воину пришли ученики школ, местные жители, 
представители администрации, трудовых коллективов города и 
района. Настоятель Свято-Илиинского храмового комплекса 
отец Роман совершил богослужение, и под залпы боевого оружия 
останки Николая Мозгунова были преданы родной земле. 

Новое поколение лидеров
В детском оздоровительном лагере «Березка» состоялась шко-

ла молодежного актива «Наш континент» для старшеклассников 
и студентов. Её участниками стали 120 учащихся 9-11-х классов 
и студенты. Ребята участвовали в тренинге по социальному про-
ектированию, мастер-классах по лидерству, самоуправлению, 
организации мероприятий, ораторскому искусству. Кроме того, 
блеснули своими способностями и талантами в интеллектуальных 
играх и конкурсах.

Мастер-класс по ораторскому искусству.

второе «золото»
Первое место вслед за стрелками из пневматической винтов-

ки заняли волейболисты Россошанской районной больницы в 
инициированной департаментом здравоохранения областной 
спартакиаде медицинских работников. По мнению жюри и зрите-
лей, лучшими волейболистами показали себя главный врач ЦРБ 
Владимир Афанасьев, его заместитель по клинико-экспертной 
работе Андрей Звягинцев, медицинские сестры наркологического 
отделения Дарья Пашнина и Нелли Ковалева. Опыт и волевую 
игру в команде проявили также врач общей практики Галина 
Якшина, заместитель главного врача по ГО и ЧС Василий Бе-
ленко, тренер Василий Маснев и фельдшер «скорой помощи» 
Максим Горелик.

впереди – огнеборцы
В Воронеже прошли соревнования среди пожарных частей 

и гарнизонов областного центра и Воронежской области. Рос-
сошанский район на этих соревнованиях представлял опорный 
пункт ПЧ-25. Им предстояло подняться по  штурмовой лестнице, 
преодолеть 100-метровую пожарную полосу и провести боевое 
развертывание. На всех этапах россошанские огнеборцы показали 
лучшие результаты и в итоге заняли первое место.

Сообщения подготовила ольга раЗУМова. Фото автора.

Прижилось  
и устоялось 
Большинство 
воронежцев против 
переименования улиц  
в своём городе.

Светлана ШАМАКИНА

Не видят необходимости 
в переименовании улицы 
Плехановской почти 90 про-
центов респондентов, при-
нявших участие в опросе, 
который провёл институт 
общественного мнения «Ква-
литас». 

Напомним, что Георгий 
Плеханов – видный теоретик 
и пропагандист марксизма 
был родом из села Гудаловка 
Липецкого уезда Тамбов-
ской губернии – сегодня это 
Липецкая область. Другими 
словами, тот, чьим именем 
названа одна из центральных 
улиц, – уроженец соседнего 
с Воронежской областью 
региона. По этой ли причине 
или из-за нежелания достав-
лять себе неудобства из-за 
переименования улицы, но 
жители города хотят оста-
вить всё так как есть. 

Чуть меньше сторонников 
названия улицы Урицко-
го. Моисей Соломонович в 
октябрьские дни 1917 года 
участвовал в вооружённом 
восстании. После победы 
революции он был известен 
как председатель Петроград-
ской ЧК. Некоторые считают 
Урицкого одним из организа-
торов красного террора. Не 
возражают, чтобы одна из 
улиц областного центра про-
должала носить это неодно-
значное имя, 86 воронежцев. 

Столько же наших земля-
ков против переименования 
улицы, названной в честь 
Серго Орджоникидзе. Из-
вестный грузинский боль-
шевик и советский госу-
дарственный и партийный 
деятель в годы Гражданской 
войны был одним из органи-
заторов разгрома Деникина. 
Служил он наркомом тяжё-
лой промышленности, состо-
ял в Политбюро ЦК ВКП (б). 
С революционером, которого 
в партийных кругах звали 
«Серго», дружил И.В. Ста-
лин. И хотя к Воронежу имя 
Орджоникидзе причастно 
мало, большинство горожан 
не желают менять названия 
одной из центральных улиц.

Опрос проведён методом 
уличного опроса. Выборка 
репрезентативна для населе-
ния Воронежа старше 18 лет 
по полу и возрасту. 

ГлАс НАрОдА

вести

Нашли отца  
и деда

Через 70 лет Егор Деми-
денко из села Колодезное Ка-
ширского района узнал, где 
погиб и похоронен его отец 
Митрофан Ефимович Деми-
денко 1906 года рождения, 
призванный на фронт из ху-
тора Оробинский нынешнего 
Верхнемамонского района. 
Узнал благодаря публикации 
краеведа Дмитрия Шеншина 
в газете «Донская новь». Её в 
село Цапково Россошанского 
района привезли друзья внука 
солдата Владимира. Прочитали 
сын и внук Митрофана Деми-
денко горькие газетные строки 
«... пленён 8 октября 1941 г. 
в бою под Ельней... погиб 17 
декабря 1941 г.» и поспешили 
в Верхний Мамон, чтобы ска-
зать спасибо тому, кто помог 
отыскать следы пропавшего 
воина. В ответ Дмитрий Федо-
рович рассказал, что похоронен 
их дед и отец в Германии и по-
казал снимок братской могилы, 
где покоится прах солдата. 

«Буревестник»  
поможет

При областном Центре со-
циальной помощи семье и де-
тям «Буревестник» открылось 
антикризисное отделение для 
женщин с малолетними деть-
ми, подвергшихся семейному 
насилию или оставшихся без 
крыши над головой. За месяц 
работы сюда уже обратились  
11 женщин, две из них – с трёмя 
детьми.

Центр оборудован детскими 
кроватками, пациентам пред-
лагают помощь специалистов-
психологов и социальных ра-
ботников. Первоначальный 
срок пребывания в специ-
альном отделении составляет 
тридцать дней, однако если за 
это время ситуация не меняет-
ся, то его можно продлить. Фи-
нансирование Центра ведётся 
из регионального бюджета. 
Чтобы получить помощь, жен-
щинам достаточно приехать в 
Центр и написать заявление.

Анастасия ВоронинА,  
Мария ЩЕГЛоВА.

Валерий КАзАНоВ

Иван Алейник предоставил 
слово губернатору Алексею 
Гордееву. Он отметил, что за 
последнее время налажено 
эффективное взаимодействие 
органов государственной вла-
сти и местного самоуправления, 
чему в немалой степени способ-
ствовало создание в структуре 
правительства департамента 
по развитию муниципальных 
образований, проведение вы-
ездных дней правительства в 
районах Воронежской области. 
Кроме того, по словам Алек-
сея Гордеева, оправдала себя 
практика участия глав админи-
страций районов и городских 
округов в заседаниях област-
ного правительства с правом 
совещательного голоса. Для по-
вышения квалификации глав и 
специалистов муниципальных 
образований проводятся семи-
нары, совещания, в том числе в 
формате видеоконференций.

Важным направлением дея-
тельности всех уровней власти 
Алексей Гордеев назвал работу 
с населением. Общественные 
приёмные губернатора пока-
зали свою необходимость и 
эффективность. 

- У нас создана уникальная 
по своей сути система работы, 
в соответствии с которой ре-
гулярно, не менее одного раза 
в месяц, в районных муници-
пальных образованиях члены 
областного правительства ведут 
приём граждан и рассматрива-
ют большинство обращений на 
местах, - сказал глава региона. 
Он поставил задачу сделать 
общественные приёмные гу-

бернатора центрами, в которых 
граждане могли бы получать 
наиболее полную и достовер-
ную информацию о социально-
экономическом развитии как 
муниципальных образований, 
так и Воронежской области в 
целом.

 - В свою очередь, и власть 
должна через приёмные по-
лучать более полную инфор-
мацию о настроении жителей. 
Таким образом, формируется 
реально действующая система 
обратной связи, позволяющая 
нам более оперативно реаги-
ровать на чаяния и нужды на-
селения, - подчеркнул Алексей 
Гордеев.

Губернатор обратился к 
главному федеральному ин-
спектору по Воронежской об-
ласти Александру Солодову с 
предложением использовать 
существующую инфраструк-
туру общественных приёмных 
губернатора для того, чтобы 
туда периодически выезжали 
руководители территориаль-
ных органов федеральных орга-
нов государственной власти. 

Перейдя к вопросам вы-
полнения текущих задач, глава 
региона обратил внимание на 
необходимость постоянно со-
вершенствовать деятельность, 
позволяющую единой системе 
власти функционировать бес-
перебойно снизу доверху. 

 - В сентябре на встрече с 
председателем правления ассо-
циации «Совет муниципальных 
образований» Воронежской 
области Иваном Алейником я 
предложил, чтобы ежегодно, 
когда мы проводим вот такое 
большое собрание, вы опро-

сным методом оценили эффек-
тивность работы руководите-
лей областного правительства и 
территориальных федеральных 
органов в сфере взаимодей-
ствия с органами местного 
самоуправления. Процедура 
будет носить публичный харак-
тер, а голосовать руководители 
муниципальных образований 
будут тайно, – подчеркнул 
губернатор. 

 На встрече речь также шла 
о взаимоотношениях органов 
местного самоуправления и 
государственных контрольно-
надзорных органов при прове-
дении проверок муниципальных 
образований. В своих высту-
плениях главы муниципальных 
районов подчёркивали, что 
зачастую отсутствие конструк-
тивного взаимодействия с над-
зорными органами для местного 
самоуправления становится 
одной из самых серьёзных про-
блем. В результате такого непо-
нимания происходит формаль-
ный подход к проведению про-
верок, неоправданная строгость 
принимаемых мер в отношении 
органов и должностных лиц. 
Кроме того, наблюдается тен-
денция к увеличению штрафов, 
налагаемых на органы местного 
самоуправления, которые из-за 
скудности бюджета покрыть 

просто невозможно. К тому 
же, по мнению руководителей 
муниципальных образований, 
которым приходится участво-
вать в судебных процессах, 
подрывается их авторитет. Про-
верки нужны, соглашались вы-
ступавшие, но без перекосов и 
с учётом конкретной реальной 
ситуации.

 Эту мысль поддержал и 
Алексей Гордеев. Как он за-
метил, одно дело, когда ру-
ководитель не справляется с 
обязанностями, и совсем дру-
гое, когда он стремится что-то 
сделать, но находится в жёстких 
финансовых тисках. Алексей 
Гордеев заявил, что нужно 
ликвидировать так называемую 
«палочную систему».

 - Все мы живём на одной 
земле. И цель у нас одна – соз-
дать благоприятную среду для 
жизни человека, развития пред-
принимательства, - подчеркнул 
губернатор.

 Глава региона обратил-
ся к главному федеральному 
инспектору по Воронежской 
области подготовить письмо 
на имя полномочного пред-
ставителя Президента в ЦФО 
с просьбой «кардинальным об-
разом поменять систему работы 
всех контрольно-надзорных 
органов».

 Подводя итог под разгорев-
шейся дискуссией, губернатор 
отметил, что от эффективной, 
слаженной работы местного 
самоуправления во многом за-
висит доверие людей к власти. 

- Нам удалось это сделать. 
Но, получив такой аванс от 
воронежцев, нельзя забывать о 
необходимости его постоянно 
оправдывать. Мы в состоянии 
добиться большего, если будем 
ориентироваться не на сухие 
цифры показателей статисти-
ческой отчётности, а на то, как 
оценивают работу каждого 
руководителя исполнительной 
власти население и бизнес-
сообщество. Уверен, что только 
вместе мы добьёмся того, чтобы 
Воронежская область вошла в 
число лучших регионов Рос-
сии, - резюмировал Алексей 
Гордеев. 

Кстати, уже на этом собра-
нии было апробировано пред-
ложение губернатора. Каждый 
руководитель муниципального 
образования имел возможность 
анонимно оценить работу ис-
полнительной власти области и 
территориальных федеральных 
органов. Такое нововведение, 
по мнению главы региона, по-
зволит лучше понять, кто как 
работает и насколько эффек-
тивно.

Система обратной связи
общество | В Воронеже прошло собрание ассоциации «Совета муниципальных образований»

открывший собрание председатель правления Иван 
алейник напомнил, что в настоящее время членами 
ассоциации являются 524 муниципальных образо-
вания. На форум собрались 512 представителей из 
разных районов воронежской области. в зале при-
сутствовали главы муниципальных районов, город-
ских и сельских поселений, а также представители 
территориальных органов федеральных органов го-
сударственной власти, руководители департаментов 
и управлений правительства воронежской области 
и силовых структур.

Только вместе можно вывести Воронежскую область в число лучших регионов России.



- Александр Васильевич, 
2012 год для работников до-
рожной отрасли стал годом 
реализации планов, которые 
по разным причинам не могли 
осуществиться раньше. На 
какие-то объекты была не 
вовремя оформлена проектно-
сметная документация, на что-
то просто не хватало средств. 
Каковы нынешние денежные 
затраты на благоустройство 
дорог всех категорий на терри-
тории Воронежской области?

- В этом году, надеюсь, нам 
удастся освоить более 15 мил-
лиардов рублей. Эта сумма 
сложена из 7,8 миллиарда руб-
лей бюджета государственной 
компании «Автодор», обслу-
живающей федеральную трас-
су М-4 «Дон», 2 миллиардов 
113 миллионов рублей ФКУ 
«Чернозёмуправтодор», сле-
дящего за состоянием дорог 
Воронеж-Тамбов и Курск-
Борисоглебск, 5 миллиардов 
243 миллионов дорожного 
фонда Воронежской области. 
3 миллиарда 75 миллионов 
рублей из областного фонда 
будет потрачено на региональ-
ные автомобильные дороги,  
1 миллиард 408 миллионов 
руб лей – на благоустройство 
проездов городского округа 
город Воронеж, 760 миллионов 
– на муниципалитеты Воро-
нежской области.

- Расскажите о наиболее за-
тратных дорожных объектах 
на территории Воронежской 
области, строительство и ре-
конструкция которых значи-
тельно улучшит автотран-
спортное сообщение между 
городами центральной части 
России? 

- Первым надо назвать 
обустройство обхода города 
Воронежа магистралью М-4 
«Дон», завершить которое 
планируется в середине 2013 
года. Начавшиеся в этом сезоне 
- капитальный ремонт трас-
сы Воронеж-Луганск-п.Луки 
стоимостью 106 миллионов 
рублей и реконструкция двух 
мостовых переходов: через 
реки Полубянка в Острогож-
ском муниципальном районе 
и Гаврило Павловского района. 
Цена этих работ соответствен-
но 36 и 110 миллионов рублей. 
58 миллионов рублей ушло на 
строительство дороги, соеди-
нившей напрямую два района – 

Лискинский и Каменский. Там 
сейчас возводится крупный 
животноводческий комплекс, и 
такое транспортное сообщение 
стало необходимо. На ремонт 
дорог регионального значения 
протяженностью 260 километ-
ров был затрачен 1 миллиард 
319 миллионов рублей.

- Каковы наиболее дорого-
стоящие вложения в дорож-
ную инфраструктуру столицы 
Центрального Черноземья? 

- Из наиболее дорогостоя-
щих наших объектов в Во-
ронеже является масштабная 
реконструкция стоимостью 
1 миллиард 119 миллионов 
рублей шестиполосной улицы 
Антонова-Овсеенко. 45 мил-
лионов рублей потребовал ка-
питальный ремонт улицы Ро-
стовской. Около 40 миллионов 
рублей ушло на ремонт улиц 
Ленина, Вавилова, Полевая и 
Рабочий проспект. 97 миллио-
нов рублей выделено на ремонт 
улицы Плехановской – от За-
ставы до главного корпуса ВГУ. 
167 улиц в областном центре 
было отремонтировано в этом 
году за 176 миллионов рублей. 
В завершающейся стадии при-
ведение в должный порядок 88 
проездов и дворовых террито-
рий, на что потрачено почти 
50 миллионов рублей. На 36 
перекрёстках за 25 миллионов 
рублей завершён демонтаж 
трамвайных путей в тех местах, 
где они мешали проезду.

- Что в этом и следующем 
годах предполагается ещё 
сделать по развитию дорожно-
транспортной сети Воронеж-
ской области?

- В самом разгаре сейчас 
ремонты улиц Краснознамён-
ной и Донской. Последней 
с ликвидацией узкой горло-
вины по улице Солнечной за 
заводом ТМП отведена роль 
дублёра Московского про-
спекта с прямым выходом в 
Северный район. На следую-
щий год планируется начать 
реконструкцию транспорт-
ной развязки на пересечении 
улицы Антонова-Овсеенко 
с Московским проспектом, 
делается проект транспорт-
ных развязок на линии улиц 
Антонова-Овсеенко – 9 Января 
– Героев сибиряков. Планиру-
ется строительство автодороги, 
соединяющей улицу Ломоно-
сова с Московским проспектом 

в месте развязки последнего с 
улицей Антонова-Овсеенко. С 
обустройством новой дороги, 
расширением улицы Тимирязе-
ва и завершением реконструк-
ции улицы Антонова-Овсеенко 
Воронеж будет практически 
окольцован объездными путя-
ми, что значительно поможет 
разгрузить центр города от 
транзитных потоков.  

 Что касается областных 
объектов, то уже построена 
дорога в обход Репьёвки. Так-
же закончено строительство 
дороги Ольховатка – Старая 
Калитва, призванной соеди-
нить Верхнемамонский и Рос-
сошанский районы. На феде-
ральных дорогах в стадии про-
екта 35-километровый обход 
Новой Усмани и Рогачёвки. 
На нынешнем отрезке трассы 
М4 много населённых пунктов 
и велик процент аварийности 
из-за высокой интенсивности 
движения. Кроме того, новая 
объездная дорога 1-й техни-
ческой категории будет иметь 
6 полос.

- Год от года транспортная 
весовая нагрузка на федераль-
ные, региональные и муници-
пальные дороги возрастает. 
Понятно, что наиболее устой-
чивы к разрушению магистра-
ли, да и те дают слабину без 
надлежащего надзора. Какие 
меры предпринимаются в Во-
ронежской области, чтобы на 
её территории не появились 
вместо путей одни направле-
ния?

- С государственной компа-
нией «Автодор», отвечающей 
за состояние магистрали М-4 
«Дон», заключён контракт на 
много лет вперёд. Выделены 
деньги на межсезонные сроки 
ремонта и обслуживание. За 
региональными трассами, про-
тяжённость которых почти 9 
тысяч километров, также над-
зирают  конкретные организа-
ции. Хуже дела обстоят в самом 
Воронеже, где такой системы 
содержания дорог нет. Но её 

надо обязательно налаживать. 
 Со следующего года кон-

тракты по ремонту и содер-
жанию дорог, заключаемые с 
предприятиями, увеличатся до 
трёх лет. Это даст им возмож-
ность пользоваться услугами 
лизинга, оформлять долго-
срочные кредиты, планировать 
работу на перспективу. Про-
ведённый рейтинг среди 35 до-
рожных организаций, занятых 
строительством и ремонтом, 
позволил не только оценить 
их потенциальные производ-
ственные возможности, но и 
побудить многие коллективы, 
желающие и дальше работать 
в этой отрасли, к техническому 
переоснащению и доброволь-
ной сертификации оборудо-
вания, способного выпускать 
дорожные смеси и материалы 
самого высокого качества. Вре-
мя «керогазов» (так мы между 
собой называем доморощенные 
производства, выпускающие 
невесть что, но только не каче-
ственный асфальт) проходит. 
Должно пройти. Тем более что 
одинокая подпись на акте при-
ёмки сегодня не имеет никакой 
юридической силы – всё при-
нимают комиссии на основе 
лабораторных анализов.  

 В августе на проблемных 
участках местных дорог появи-
лись передвижные пункты 
весового контроля для остраст-
ки водителей большегрузов, 
пытающихся сократить путь 
или миновать стационарные 
весовые посты на федеральных 
трассах. Улов таких «умников» 
немалый – только за два месяца 
выписано уже 260 протоколов 
на физические и юридические 
лица. Оштрафованы и те, и 
другие на немалые суммы, 
автоматически попадающие 
в областной дорожный фонд. 
После такого неожиданного 
весового контроля, надеемся, 
многие будут брать официаль-
ные разрешения на перевозку 
тяжелых грузов или не пере-
гружать фуры.

- Современные технологии 
строительства новых и ремон-
та старых дорог всё активнее 
берутся на вооружение воро-
нежскими дорожниками. Это 
можно видеть, в частности, 
при восстановлении покры-
тий на основных городских 
магистралях областного цен-
тра, где ремонт проводился 
с укладкой геосетки, форми-
рованием мощного выравни-
вающего слоя с последую-
щим наложением щебёночно-
мастичного асфальта.  В чём 
преимущество такого подхода 
к поддержанию дорожного по-
лотна в удовлетворительном 
состоянии? 

- Повышение качества работ 
при существенном снижении 
их стоимости. Ремонт кило-
метра пути по обычной тех-
нологии стоит около  6 – 6,5 
миллиона рублей. Технология 
поверхностной обработки, 
обеспечивающая шерохова-
тость, водонепроницаемость, 
износостойкость и плотность 
выравнивающего слоя дороги, 
снижает затраты при тех же 
условиях почти в два раза – до 
3,5 миллиона рублей. Впервые 
в этом году мы испытали не-
сколько технологий стабили-
зации грунта, дающих до 30 
процентов экономии от смет-
ной стоимости производства 
дорожных материалов. Такие 
технологии, в частности, ис-
пользовались при реконструк-
ции дороги в Хвощеватовке 
Подгоренского района.

- Сельских читателей «Ком-
муны» интересует судьба 
местных дорог, на которые 
веками никто не обращал 
никакого внимания. Какие 
подвижки по их обустройству 
произошли в Воронежской 
области в рамках федераль-
ной программы «Сельские 
дороги»? 

- Только 12 населённых пун-
ктов в нашей области соот-
ветствуют оговорённым в этой 
программе критериям отбора, 
по которым выделяются деньги. 
Это не менее 125 человек про-
живающих и не более 5 кило-
метров требуемых дорог. Плюс 
наличие проектно-сметной до-
кументации. В этом году на ста-
дии дорожного строительства 
оказались только 3 населённых 
пункта. По одному из Бобров-

ского, Панинского и Рамон-
ского районов. Напомню, что в 
Законе «О дорожном фонде Во-
ронежской области» оговорены 
траты на сельские дороги около 
300 миллионов рублей. И это 
обязательное условие мы будем 
выполнять, устанавливая для 
получения денег более щадящие 
критерии. 

- Несколько слов  о переда-
че муниципальных дорог в ре-
гиональную собственность. 

- Речь идёт о транзитных 
участках дорог, соединяющих и 
проходящих через райцентры. 
Нормальное их состояние за-
частую исчезало при въезде в 
эти населённые пункты и вновь 
появлялось как Феникс из пеп-
ла после проезда по ним. Такой 
контраст резал глаза и под-
вигал нас к решению взять эти 
участки дорог на содержание 
из областного бюджета. Такие 
дороги уже приняты на учёт 
и даже некоторые отремонти-
рованы в этом году в Калаче 
и Бутурлиновке, Острогожске 
и Таловой. Работа эта продол-
жается.

- Ваши пожелания воро-
нежским дорожникам в связи 
с предстоящим профессио-
нальным праздником? 

- В этом году в рейтинге 
«Строительство и ремонт» 
первую строчку заняло ООО 
«Интердорстрой», хорошие 
результаты показали ООО 
«Воронеждорстрой», ООО 
«СпецДорСервис», ООО «Рос-
сошанское ДРСУ №1», ООО 

«Автодор». В рейтинге орга-
низаций, занимающихся со-
держанием дорог, на первом 
месте оказалось ООО «Россо-
шанское ДРСУ №1», на втором 
- ООО ДСО «Аннинская», 
на третьем – ООО «Рута» 
(Рамонский район). Хотелось 
бы подчеркнуть, что на почёт-
ные места могут претендовать 
любые местные дорожные 
предприятия, руководители и 
сотрудники которых стремятся 
добросовестно выполнять свою 
работу, результаты которой 
непременно видны не только 
специалистам, но и всем жи-
телям Воронежской области. 
По трудам им будет воздана 
и честь. 

 Здоровья, добра и опти-
мизма вам и вашим семьям, 
уважаемые коллеги!
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Хочется надеяться, что чис-
ло благоустроенных трасс год 
от года будет только расти, 
а все, кто причастен к этому 
великому делу, в свой профес-
сиональный праздник ещё и 
ещё раз прочувствуют значи-
мость своего труда. В том числе 
и работники крупнейшего в 
Воронежской области пред-
приятия – ОАО «Воронеж-
автодор», за почти вековое 
своё существование ни разу 
не изменившего сути своего 
назначения – строительству, 
ремонту и содержанию авто-
мобильных трасс. 

 Сегодня двадцать филиалов 
«Воронежавтодора» денно и 
нощно ведут контроль за состо-
янием трёх с половиной тысяч 
областных  дорог всех катего-
рий. Летом и зимой семьсот ра-

ботников этой организации от-
ветственны за то, чтобы проезд 
автотранспорта по подведом-
ственным им участкам путей 
был безопасным и комфортным. 
Естественно, в летнюю пору 
работы всегда больше. После 
сезонных перепадов температур 
надо залатать ямки на дорогах. 
Да так, чтобы не возвращаться 
к этому несколько лет. Делается 
это теперь с помощью щебня и 
битумной эмульсии, поставляе-
мой ЦДС «Дорога». Там у них 
своя лаборатория, поэтому за 
качество можно не волноваться. 
После ямочного ремонта на-
носится на полотно разметка, 
устанавливаются бордюрный 
камень, сигнальные столбики, 
дорожные знаки. Короче, де-
лается всё, чтобы водители во-
время получали необходимую 

информацию, страхующую их 
от беды.

 Зимняя специфика дорож-
ного обслуживания, конечно, 
сильно отличается от летней. 
Дороги чистят, обрабатывают 
против гололёда пескосмесями, 
бывает, что и ремонтируют, не 
дожидаясь потепления. Помо-
гает этому собственное произ-
водство «холодного» асфальта, 
который можно укладывать 
даже в двадцатиградусный(!) 

мороз. Специальные импорт-
ные добавки из Италии помога-
ют достигать высокого качества 
результата.

 Но ничего бы этого не было, 
если в последние годы до-
рожная отрасль Воронежской 
области не стала бы получать 
солидную денежную  поддерж-
ку, в том числе и «Воронежав-
тодор». 

- Создание и рост дорожного 
фонда Воронежской области 
благотворно повлияли на наше 
экономическое самочувствие, - 
говорит генеральный директор 
ОАО «Воронежавтодор» Игорь 
Дударев. – Теперь каждый год 
мы стараемся осваивать на 
содержание дорог  до пятисот 
миллионов рублей, столько же 
тратить на строительство и ре-
монт дорожного полотна. Один 
миллиард освоенных средств в 
год – хороший стимул к тому, 
чтобы задуматься о дальнейшей 
модернизации производства, об 
обновлении технического пар-
ка, об улучшении социально-
финансового состояния кол-
лектива нашего предприятия. 
Ведь, как и  многие  другие 
организации, мы также нужда-
емся в привлечении молодых 

специалистов. Около тридцати 
процентов у нас продолжают 
трудиться работники пенсион-
ного возраста. Это классные и 
знающие специалисты, многие 
из которых удостоены за свой 
труд государственных наград 
и ведомственных знаков от-
личия.   

 Почётными грамотами Ми-
нистерства транспорта Россий-
ской Федерации, правитель-
ства Воронежской области, 
Воронежской областной думы 
награждены директора таких 
филиалов ОАО «Воронежав-
тодор», как Панинского (Ни-
колай Никитин), Бобровского 
(Сергей Бизеев), Петропав-
ловского (Василий Копцев), 
Таловского (Виктор Федулов), 
а также  инженеры,  механики и 
рабочие. Понятно, что за «про-
сто так» таких почестей удо-
стоиться нельзя. Это надо не 
только заслужить, но и годами 
потом подтверждать своё право 
трудиться в таком коллективе, 
как «Воронежавтодор», у ко-
торого сегодня есть не только 
прошлое и настоящее, но и, 
как сказала с уверенностью 
финансовый директор ОАО 
«Воронеж автодор» Татьяна 

Агафонова, светлое будущее. 
Она же заметила, что «у нас 
есть люди, у которых в трудо-
вой книжке всего одна запись – 
о принятии на работу». Такими 
кадрами, конечно, дорожат. И 
беспокоятся о них, ведь они со-
ставляют костяк коллектива. 

 Новые правила и возмож-
ности финансирования под-
рядчиков через дорожный 
фонд Воронежской области, по 
словам Игоря Дударева, дают 
«Воронежавтодору» с уверен-
ностью готовиться к новому 
строительному сезону работ по 
содержанию дорог в исправном 
состоянии: «На следующий год  
мы точно знаем денежные воз-
можности дорожного фонда, 
примерные суммы заказов. 
А значит, можно точно про-
считать не только затраты, но 
и прибыль предприятия. Сде-
лать необходимые вложения в 
производство и гарантировать 
людям достойную заработную 
плату. А это для нас очень важ-
но. Сохраняя коллектив, мы 
готовы к выполнению самых 
сложных и ответственных за-
дач, связанных с безопасно-
стью жизни людей на наших 
дорогах».           

Вашу безопасность обеспечит «Воронежавтодор»
Работники старейшего предприятия денно и нощно отвечают за обустройство трёх с половиной тысяч  
подведомственных путей на территории Воронежской области

Генеральный директор 
ОАО «Воронежавтодор» 
Игорь Дударев.

Дорога. Трудно назвать другой объект, состоянием ко-
торого так бы сильно было озабочено большинство из 
нас. Поэтому, когда в сельской глубинке на разбитом, 
ухабистом тракте появляется веками невиданная до-
рожная техника – грейдеры, асфальтоукладчики, катки, 
люди искренно удивляются: «Неужели дошли до нас?». 
И радость от этого такова, как от первой лампочки 
Ильича, как от нынешней сплошной газификации сёл 
и деревень. 

 Доверие к предприятию основывается на авторитете 
его руководителя. Есть задания, которые требуют 
только безупречного выполнения. И объекты, к кото-
рым допустят не каждого исполнителя. Таковой явля-
ется главная улица Воронежа – проспект Революции. 
Лицо города, ухоженное и красивое. Немалая в этом 
заслуга мастеров дорожного дела – коллектива ООО 
«СпецДорСервис».  

 Молодая, динамично развивающаяся компания – год её рожде-
ния 2007 – уже успела завоевать третье место среди организаций, 
выполняющих строительные и ремонтные работы на объектах, 
финансируемых из дорожного фонда в 2012 году. Её нынешний 
руководитель Иван Нетесов – выпускник Воронежского госу-
дарственного архитектурно-строительного университета – по-
нимает, что при жёсткой конкуренции на рынке дорожных услуг 
добиться успеха можно только постоянным совершенствованием 
предприятия: критичным отбором специалистов самого высокого 
профиля, использованием новейшей техники, предпочтительно 
импортного производства, современных материалов и технологий. 
И это делать ему удаётся. Костяк коллектива всего сорок чело-
век, но среди них – профессионалы с большим опытом работы, 
с готовностью передать свои знания молодым, забота о которых 
здесь – первоочередное дело. Ведь, как говорится, кадры решают 
всё. В том числе и задачи грамотной эксплуатации новой сложной 
импортной техники, начинённой электроникой с ног до головы. 

 Оглядываясь назад, Иван Нетесов и сам порой удивляется 
нынешнему состоянию дела, которое начинал с покупки первого 
старенького асфальтоукладчика. За пять лет многое изменилось. 
Теперь в его парке на девяносто процентов техника от ведущих 
зарубежных фирм – дорожные катки от BOMAG, самосвалы 
от RENAULT, экскаваторы, грейдеры, асфальтоукладчики от 
VOLVO. Есть и отечественные машины, в их числе «КАМАЗы», 
которые используются там, где это не влияет на качество и произ-
водительность. Этими понятиями здесь дорожат. Недаром ООО 
«СпецДорСервис» по качеству и объёмам выполненных работ 
занимает одно из лидирующих мест в Воронежской области.  

 Эту компанию знают во многих районах и вспоминают с 
добром. В 2010 году именно она была в числе дорожных органи-
заций, занимающихся благоустройством села Масловка, сильно 
пострадавшего в то лето от пожара. Благодаря «СпецДорСервису» 
жители города Семилуки получили прямой выезд на Курскую 
трассу. Отремонтированы дороги в Шуберском и Гремячьем. 
Приведены в порядок по новой технологии подъезды к Рамони и 
Лискам. Продолжаются вестись работы на улице Плехановской 
в областном центре. Из выделенных средств дорожного фонда 
Воронежской области в 2012 году уже освоено 200 миллионов 
рублей. И это не предел. Ждёт внимания дорожников из «Спец-
ДорСервиса» улица в Воронеже Донская и строительство дороги 
Панино – Софьинка. 

- Средний возраст дорог с твёрдым покрытием в Воронежской 
области – сорок - пятьдесят лет. В зависимости от их состояния 
в дальнейшем предполагается или полная переделка, или ремонт 
с укладкой дополнительных слоёв. Всё это требует тщательной 
экспертизы, дабы вложенные деньги из областного дорожного 
фонда не тратились впустую, - говорит Иван Нетесов. - Сейчас 
гарантию на беспроблемную эксплуатацию построенных и от-
ремонтированных нами участков дорог мы даём до пяти лет. И, 
конечно, в полной мере отвечаем за безопасность движения по 
ним. Лучшая, по нашему мнению, дорога та, на которой водитель 
чувствует себя наиболее комфортно. Разметка и дорожные знаки 
хорошо читаются, а машину не трясёт. В том числе на больших 
скоростях. Добиться этого непросто, но современная импортная 
асфальтоукладочная техника при использовании нами традици-
онного асфальтобетона производства ЦДС «Дорога» позволяет 
ловить по уровню миллиметры. То есть практически делать 
работу европейского качества. И, естественно, с оглядкой на 
специфику российского климата, который, кстати, у нас далеко 
не европейский. Главной причиной разрушения дорог, кроме 
увеличивающейся на них год от года транспортной нагрузки, 
являются годовые перепады температур, достигшие в последнее 
время аномальных значений. Постепенное внедрение в произ-
водство щебёночно-мастичного бетона, менее подверженного 
климатическим колебаниям и дающего лучшую ровность, будет 
дополнительной гарантией того, что наши региональные и го-
родские трассы не постигнет участь быть «убитыми» в прямом 
и переносном смысле. 

 Планы предприятия ООО «СпецДорСервис» тесно связаны 
с дальнейшим развитием дорожно-транспортной сети Воронеж-
ской области. А это означает стремление к получению серьёзных 
заказов и уверенность в гарантированном денежном обеспечении 
их выполнения из средств дорожного фонда, рачительное исполь-
зование которого, по убеждению Ивана Нетесова, единственно 
верный путь к тому, чтобы в Воронежской области любые ныне 
существующие направления стали бы проездными во всякое 
время года. Произойти это может только при условии, если там 
появится её Величество Дорога - ключ к развитию местных эко-
номик и возрождению сельской глубинки. 

- Профессиональный праздник работников дорожного хо-
зяйства вполне можно признать всенародным, - считает Иван 
Нетесов. - Все мы - или водители, или пешеходы. И одна у нас 
дорога длиною в жизнь. Но идти по ней, спотыкаясь, или ехать 
комфортно без тряски – зависит от тех, кто её строит, ремонтирует 
и обихаживает. С праздником, дорогие дорожники! Здоровья, 
счастья и благополучия вам и вашим семьям!

Мастера  
дорожного дела
Специалисты ООО «СпецДорСервис» 
считают дорожный фонд Воронежской 
области главным фактором успешной 
работы по строительству дорог 
европейского уровня

Самосвалы RENAULT ООО «СпецДорСервис»  
на ремонте проезжей части проспекта Революции.

Всё начинается с дороги
Современные технологии дорожного строительства и ремонта всё активнее берутся  

на вооружение воронежскими дорожниками
Успешное социально-экономическое развитие страны 
немыслимо без строительства, реконструкции и ремон-
та автомобильных дорог. Растущая невиданными ранее 
темпами автомобилизация населения также требует 
гарантии свободного и безопасного передвижения. В 
преддверии профессионального праздника работни-
ков дорожного хозяйства «Коммуна» попросила руково-
дителя Управления автомобильных дорог и дорожной 
деятельности Воронежской области, Заслуженного 
строителя Российской Федерации Александра ТРУбНИ-
КОВА рассказать о том, что делается для повышения 
качества дорожных покрытий, испытывающих сегодня 
огромную транспортную нагрузку, о новых технологиях 
строительства, ремонта и обслуживания дорог, о пер-
спективах развития областной дорожной сети.

Руководитель Управления автомобильных дорог  
и дорожной деятельности Воронежской области,  
Заслуженный строитель Российской Федерации  
Александр Трубников.

Реконструкция трассы.
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Такая у нас 
служба

Сегодня работы ведутся в рам-
ках контракта на содержание ав-
томобильных дорог федерального 
значения протяжённостью 624 
километра. Из них 405 - в Воро-
нежской области, остальные – в 
Липецкой. А также - государствен-
ного контракта на содержание 
областных дорог в 584 километра 
по Воронежской области.

- Мы занимается эксплуатаци-
ей, комплексным обустройством, 
текущим и капитальным ремонтом 
дорог федерального и областного 
значения, - говорит генеральный 
директор ЗАО «Дороги Чернозе-
мья»  Юрий Зацепин. - В этом мы 
уже выполнили контракт ремонта 
федеральных автодорог на сумму 
224,5 миллиона рублей и ремонта 
дорог областного значения на 
72 миллиона рублей. Добавим к 
этому контракт на 252 миллиона 
рублей, первый этап которого на 
91 миллион мы заканчиваем в этом 
году, и 161 миллион переходит на 
следующий год. И ещё мы выигра-
ли контракт по исполнению целе-
вых программ федерального бюд-
жета на 150 миллионов рублей, 
который успешно завершаем. 

Стабильная и рентабельная 
работа предприятия позволяет 
направлять прибыль на развитие 
производства. Сегодня содержа-
ние  дороги значит - внедрять 
новую технику и новые техно-
логии.  

Не каждый водитель догады-
вается, каким трудом и силами 
достигается комфорт поездки 
по современной дороге. И даже 
оценив  удобство, автомобилисты 
вряд ли задумываются о том, каки-
ми усилиями оно достигается. 

- Комплекс содержания авто-
дорог – очень серьёзная задача, 
- продолжает Юрий Феликсо-
вич. - Летнее содержание – это 
практически подготовка дороги 
к зиме. Чем качественнее мы 
подготовим технику и реагенты, 
тем выше будет уровень зимнего  
содержания.  

Летнее содержание включает 
ремонт покрытия, устранение 
различных деформаций и выбоин, 
которые влияют на безопасность 
дорожного движения. Ямочный 
ремонт горячими асфальтобе-
тонными смесями осуществля-
ют уже многие, а вот струйно-
инъекционный метод применяют 
не все. В ЗАО «Дороги Черно-
земья» эту работу выполняют 
комплексные прицепные машины 
БЦМ 24.1 и РД 310. Эта техника 
позволяет получить монолитное 
полотно быстро и без дополни-
тельного уплотнения. В будущем 
году планируется приобрести 
механизм, который работает в 
автономном режиме. Водитель из 
кабины специальным «хоботом» 
будет заделывать органомине-
ральной вяжущей смесью ямки 
перед собой по ходу движения 
агрегата, на котором будут разме-
щены и предупреждающие знаки. 
Вместо 5-6 человек этот процесс 
следующей весной будет вести уже 
один водитель.   

Ямочный ремонт сегодня – это 
регенерация старого покрытия. 
Специальная установка разогре-
вает его инфракрасным светом 
вместе с выбоиной, добавляет 
туда асфальтобетонную смесь и 
снова заполняет, разравнивает 
и доуплотняет. Тем самым с ми-
нимальными затратами нового 
материала качественно заделыва-
ется ямка. Это интересный метод 
регенерации, но в ЗАО «Дороги 
Черноземья» есть  новейший, - им 
в Воронежской области поль-
зуется только эта организация. 
Спецсоставом «Дорсан» обраба-
тываются мелкие повреждения 
покрытия проезжей  части. Осо-
бенно они заметны после дождя. 
Поэтому специалисты визуально 
обследуют полотно, и поскольку 
повреждённые участки высыхают 

медленнее, их отмечают и обраба-
тывают мельчайшие деформации 
и трещинки. Химический состав 
проникает до 5 миллиметров в 
глубину покрытия, растворяя би-
тум, дополняет вяжущий слой и 
застывает в течение 15-20 минут. 
Через 2-3 недели он сливается с 
проезжей частью и становится не-
заметным. Эту методику, предот-
вращающую разрушения, здесь 
успешно применяют в течение 
двух лет. Если ямочный ремонт 
горячей смесью обходится  до 600 
рублей квадратный метр, пнев-
монабрызгом – до 350 рублей, то 
применение «Дорсана» стоит до 
70 рублей квадратный метр. 

Одной из важнейших работ 
является водоотвод. Доукрепле-
ние обочин, сброс воды с них, 
прокопка поперечных канавок, 
очистка прикромочных продоль-
ных лотков, которая позволяет 
концентрировать и уводить воду 
в сторону, - далеко не полный 
перечень методов сохранения до-
рожного покрытия. 

Зима – это отдельный и слож-
ный этап содержания автомобиль-
ных дорог. Круглые сутки ведётся 
дежурство на случай снегопадов. 
Заготовлены противогололёдные 
материалы, проведён анализ го-
товности техники. 

- И здесь есть новизна, - про-
должает Юрий Зацепин. – Она 
состоит в скоростной очистке и 
применении чистых хлоридов. 
Пятьдесят процентов объёма обра-
ботки мы делаем не пескосоляной 
смесью, а чистыми хлоридами. 
Эффект – в снижении затрат на 
материалы и их перевозку. Деньги 
направляем на другие виды работ 
из комплекса зимнего содержания. 
Или резервируем на лето. Таким 
образом, за счёт экономии средств 
от внедрения новых технологий 
улучшается наша дорога. 

Автономное электроосвеще-
ние – непременный атрибут в 
тех местах, где нет стационарной 
линии электроосвещения. Оно 
устанавливается вдоль дорог или 
в населённых пунктах, например, 
на автобусных павильонах, пеше-
ходных переходах. Светильники 
заряжаются солнечными батарея-
ми, дополнительно к ним есть ещё 
и аккумуляторы. С прошлого года 
их уже установлено более двухсот 
в районе Анны, Борисоглебска, 
Карачана, в Липецкой области. 

Вся деятельность ЗАО «Дороги 
Черноземья» служит безопас-
ности дорожного движения. Но-
чью, в праздники, в снег – его 
работники несут службу на дороге. 
Сегодня они пользуются данными 
24 метеодатчиков, установленных 
на дороге, которые показывают 
температуру, количество осадков, 
направление ветра. Генеральный 
директор из своего кабинета, а 
также воронежские и московские 
коллеги всех уровней могут на-
блюдать картинки с 26 видеока-
мер,  показывающих состояние 
дороги и ситуацию на ней. 

Новые технологии и методы 
ухода за дорогой обеспечивают 
чистоту и удобство для тех, кто 
в пути.

День дорожника коллектив 
встречает хорошими производ-
ственными результатами. И в 
спортивных состязаниях среди 
транспортников Воронежской 
области им нет равных, о чём 
свидетельствует первое место в 
спортивном конкурсе. Большая 
группа работников предприятия 
в канун профессионального празд-
ника отмечена наградами. Среди 
них: Леонид Жуков, Геннадий 
Меньшиков, Светлана Грачёва, 
Александр Пономарёв, Александр 
Зуев, Ирина Тищенко, Павел Со-
болев, Александр Гущин, Сергей 
Быценко, Владимир Чешев, Ни-
колай Маслов, Юрий Пантелеев, 
Егор Лукин, Игорь Грачёв, Ана-
толий Круглов и другие.

Несмотря на юный для предприятия возраст – в ноябре 
ему исполняется три года, – с первых дней коллектив при-
ступил к исполнению государственных контрактов. Содер-
жание автомобильных дорог федерального и областного 
значения включает серьёзные обязанности и огромную 
ответственность.

С испанским задором

Самостоятельную работу ком-
пания начала в апреле прошлого 
года, когда выделилась из состава 
ОАО «Воронежавтодор» в от-
дельную организацию. Первым 
ее заданием стало содержание 40 
километров дорог в Рамонском 
районе. Это, вспоминает директор 
компании Евгений Бобовников, 
и  дало старт развитию пред-
приятия. 

Сегодня ООО «РУТА» обслужи-
вает 125 км дорог в Рамонском райо-
не.  Под обслуживанием подразуме-
вается уборка, зимнее содержание, 
капитальный ремонт, установка 
дорожных знаков. А еще компания 
занимается строительством новых 
асфальтовых трасс.

– Основная составляющая в при-
были предприятия – это, конечно, 
содержание дорог, – говорит Евге-
ний Александрович. – В этом году 
стоимость этих работ увеличилась, 
что дало возможность в еще большей 
степени заниматься обновлением 
парка машин. Без обновления – ни-
куда, ведь техника, как и человек, 
имеет свойство стареть.

На заре создания организации 
здесь было всего пять единиц тех-
ники - ЗИЛ, МАЗ, автогрейдер, 
да два стареньких катка. Сегодня 
автопарк обновлен процентов на 70. 
Появились современные импортные 
машины, часть из которых взяли 
в лизинг, остальные – приобрели 
на собственные средства. Новая 
техника – это принципиальная 
позиция руководителя. И ремонта 
особого не требует, да и специалисты 
с большим энтузиазмом работают на 
современных машинах. 

В этом году сделали капремонт 
двух дорог в сёлах Сергеевка и Бор. 
Сумма выполненных работ - 7 мил-
лионов рублей, что для районного 
дорожного предприятия весьма при-
лично. Сейчас заканчивают укладку 
асфальта на двух воронежских пар-
ковках, по тысяче квадратных метров 
каждая. Кроме того, стоит задача - до 
конца года привести в порядок тер-
риторию вокруг ФАПа, недавно по-
строенного в поселке  ВНИИСС. За-
нимаются благоустройством Рамони, 

стараясь максимально использовать 
погожие деньки. 

Адреса новых объектов ком-
пания выигрывает на конкурсах, 
стараясь выгоднее продемонстри-
ровать свои конкурентные преиму-
щества – сроки и качество. А вот 
к низким ценам здесь относятся 
настороженно, ведь они напрямую 
влияют на качество. 

- Любая экономия приводит к 
снижению качества, - поясняет Ев-
гений Александрович. - Это закон, 
который особенно заметен в нашем 
бизнесе. Процесс укладки асфальта 
разработан до мелочей, и любые 
вмешательства, особенно в сторону 
уменьшения затраченных на него 
средств, ни к чему хорошему не 

приводят. Мы даем гарантию на три 
года, хотя на деле нашим дорогам 
стоять и стоять.

Каждый объект перед сдачей 
принимает строгая комиссия Управ-
ления автомобильных дорог, кото-
рая не на глазок, а в лабораторных 
условиях оценивает качество работ. 
Требования предъявляются жест-
кие, но до сих пор претензий не 
возникало.  

В том, что предстоит выполнить 
«РУТЕ» в 2013 году, сегодня сказать 
сложно. Однако сотрудники компа-
нии уверены в том, что без работы 
не останутся.

В компании трудится 20 человек 
- в сезон это число возрастает, но не 
очень существенно. Все зависит от 

того, какой объем работ предстоит 
выполнить. 

– Можно сказать, что нашему пред-
приятию повезло, – говорит Евгений 
Бобовников. – Мы смогли избежать 
присущей нашей отрасли проблемы 
с кадровым голодом и текучестью 
кадров. Коллектив у нас небольшой, 
но очень дружный. Это важный фак-
тор успеха и, наверное, наше третье 
конкурентное преимущество, ведь 
отношения между сотрудниками, 
как показывает наш опыт, напрямую 
влияют на качество работ и соответ-
ственно конечную прибыль.

Иван Рукин, Олег Ознобкин, 
Сергей Коростелев составляют ко-
стяк предприятия. По словам Евге-
ния Бобовникова, это они принима-
ют ответственные решения, обучают 
приходящую сюда молодежь.

Иван Иванович Рукин работает 
в компании главным инженером  
со дня ее основания, а в дорожной 
отрасли стаж работы составляет 34 
года. Его знания и опыт в значитель-
ной степени влияют на успешную 
работу по содержанию и ремонту 
автомобильных дорог.

Олег Ознобкин работает на пред-
приятии с первых дней его образо-
вания водителем ЗИЛа. В дорожной 
компании он недавно, хотя за баран-
кой провел всю сознательную жизнь. 
Водительский стаж превышает 30 
лет, поэтому он не понаслышке знает 
о том, что означает хорошая дорога 
для водителя.  

Виктор Юрлов – молодой мастер, 
в подчинении которого трудится 11 
человек. Выбрал дорожную отрасль 
вполне сознательно – работа инте-
ресная, да и случайных людей здесь 
не встретишь.

«Рута» в переводе с испанского 
означает «дорога», а качество дорог, 
выполненных рамонской компани-
ей, - ничуть не хуже испанского. 
Hasta la vista, рута.

Благоустройством Рамонского района сегодня занимается компания «РУТА»
К районам, прилегающим к областному центру, - всегда по-
вышенное внимание. А к их дорогам – в особенности. Чтобы 
содержать их в порядке, необходимо осуществлять регуляр-
ный контроль. ООО «РУТА» сегодня готово предоставить весь 
комплекс подобных услуг.

Дорога нового  
поколения

 - Совсем  иной коленкор, 
одно удовольствие ехать по 
такой дороге, - высказал своё 
мнение водитель-дальнобойщик 
Николай Седов из соседнего 
Липецка, доставлявший товар 
в Курскую область. – Я здесь 
частенько езжу, бывало, и в 
автомобильных пробках застре-
вал. Но после капитального 
ремонта, и это хорошо заметно, 
магистраль стала чистой от по-
тока машин, а скоростной режим 
заметно возрос. 

Действительно, ещё пару лет 
тому назад этот почти семикило-
метровый отрезок федеральной 
трассы Москва-Курск, а речь мы 
ведём об окружной магистрали, 
проходящей по улице Антонова-
Овсеенко в Воронеже, вызывал 
постоянные нарекания со сторо-
ны участников дорожного дви-
жения. И не только потому, что 
являлся достаточно насыщен-
ным, а потому что был узким и 
разбитым. И неудивительно, что 
здесь постоянно происходили 
дорожно-транспортные проис-
шествия, порой с человеческими 
жертвами. Словом, необходи-
мость в серьёзной капитальной 
реконструкции этого участка 
дороги  давно назрела. 

- И что же изменилось? - на-
верняка спросит у меня чита-
тель.

 А изменилось многое. По-
лотно здесь стало шестиполос-

ным, с надёжным барьерным 
ограждением, освещением и 
качественным придорожным 
сервисом. Ремонтом дороги с 
прошлого года занимается из-
вестная в Черноземье дорожная 
компания ООО «УС-2 Интер-
дорстрой». В настоящий момент 
реконструкция шоссе близка к 
завершению. Проинспектировал  
ход дорожных работ губернатор 
Воронежской области Алексей 
Гордеев, оставшийся доволен 
трудом богучарцев. 

Да и сами дорожники ска-
зали, что работа тут проведена 
колоссальная и была сопряжена 
не только со спилом  мешавших 
реконструкции деревьев и ку-
старников. 

- Мы перенесли множество 
коммерческих павильонов, сто-
явших у дороги, а также сетевые, 
газовые и водопроводные ком-
муникации, - рассказывает на-
чальник  реконструированного 
участка, специалист компании 
ООО «УС-2 Интердорстрой» 
Николай Железняк. – Работы 
нами велись круглосуточно и в 
комплексе. Теперь на Антонова-
Овсеенко есть и ливнёвки, и 
освещение, на перекрёстках 
светофоры появились, дорожная 
разметка и тротуары. Рекон-
струированы железнодорожные 
переезды. Установлено более 
десятка современных остано-
вочных комплексов. Мы рабо-

таем по передовой технологии, и 
специалисты у нас опытные, что 
позволяет компании без особых 
проблем справляться со всеми 
дорожными планами. 

 И неудивительно поэтому, 
что с выбором этой дорожной 
компании правительство Воро-
нежской области определилось 
сразу. Кстати, общая сумма 
реконструкции этого участка 
дороги превысила один милли-
ард рублей, преимущественно 
федеральных денег. Наверное, 
читателю суммы покажутся 
«космическими».

- Но это того стоит! - добавил к 
сказанному Николай Железняк. 
– Ведь на реконструкцию шёл 
материал современный, позво-
ляющий полотно делать более 
прочным. Дорожная «одежда» 
здесь  многослойная, с исполь-
зованием полимерно-битумного 

вяжущего сырья. Он уже при-
менялся нами на реконструкции 
многих участков федеральной 
трассы М-4 «Дон». 

В том, что богучарский кол-
лектив дорожников дружный, 
я никогда не сомневался. Иначе 
бы не получалось так слаженно 
трудиться, и не было бы столько 
заказов по Черноземью. И тем не 
менее, хотелось бы узнать имена 
героев.

- Трудно переоценить вклад 
каждого из наших специалистов 
– все достойны похвалы, - гово-
рит руководитель ООО «УС-2 
Интердорстрой», почётный 
дорожный строитель России 
Сергей Сиринько. – У каждой 
бригады –  была своя доля ответ-
ственности на данном объекте. И 
тем не менее особую благодар-
ность хочу выразить начальнику 
участка Сергею Бурминскому, 
начальнику лаборатории Ната-
лье Кострыкиной, заместителю 
главного инженера Алексан-
дру Строкину, прорабу Сергею 
Болдыреву, мастеру участка 
Владимиру Панкову, прорабу 
Алексею Авдеенко, геодезисту 
Александру Дьяченко, главному 
инженеру Дмитрию Воропаеву. 
Спасибо, ребята!

- А чем компания дальше 
займётся? 

- У нас объектов по стране 
хватает. Наши специалисты 
работают сегодня и в соседней 
Тамбовской области, и в Подмо-
сковье. Быть может, нам  скоро 
вновь придётся заняться рекон-
струкцией  дорог  в Воронеже. А 
значит, скучно не будет!

Справка   
«коммуны»
ООО «УС-2 Интердорстрой» - 
одна из крупнейших дорожных 
компаний области. За десяти-
летие своей деятельности её 
специалистами реконструи-
ровано и построено около ста 
километров дорог европейско-
го качества, десятки транс-
портных эстакад и мостов в 
нескольких регионах страны. 
Головной офис компании на-
ходится в Богучаре. В сплочён-
ном коллективе дорожников 
трудится немало выпускников 
ВГАСУ, факультета «Автомо-
бильные дороги».

Накануне своего профессионального праздника  из-
вестная в Воронежской области дорожная компания 
ООО «УС-2 Интердорстрой» из Богучара преподнесла 
воронежцам долгожданный подарок. 

Сергей Бурминский.

Уважаемые 
работники  
дорожного 
хозяйства! 

Примите самые теплые и искренние 
поздравления в связи с празднованием Ва-
шего профессионального праздника – Дня 
дорожника!

Работа дорожника сложна и ответ-
ственна. За каждым километром трассы 
– напряженный труд людей, от которого 
зависит бесперебойное сообщение между 
городами и поселками. Это праздник не 
только тех, кто строит магистрали и 
мосты, но и тех, кто круглый год обе-
спечивает содержание и эксплуатацию 
сложного дорожного хозяйства. 

Профессиональная компетентность и 
преданность своему делу позволяют Вам 
решать сложнейшие задачи. Приятно со-
знавать, что развитие дорожной отрасли 
не стоит на месте, а движется вперед.

Пусть успех и удача станут верными 
спутниками во всех Ваших начинаниях. 
Пусть с Вами всегда будет Вера, потому 
что без нее нельзя, Надежда, потому что 
мы должны надеяться на лучшее.

Здоровья Вам, жизненной энергии, вы-
держки в самых сложных ситуациях, 
стабильности и благополучия. 
Начальник ФКУ «Черноземуправтодор»

В.В.ГоВороВ.

В 2012 году дорожниками сделано:
На федеральной трассе М-4 «Дон»:
- завершение реконструкции автомобильной 

дороги М-4 «Дон» на участках км 492,7 - км 517 
и км 588 - км 591.

На остальной сети автомобильных дорог 
федерального значения:

- капитальный ремонт автомобильной до-
роги А-144 Курск - Воронеж - Борисоглебск с 
устройством дополнительных полос на подъем в 
Грибановском и Нижнедевицком районах;

- проведено строительство 11 надземных пе-
шеходных переходов.

На автомобильных дорогах регионального 
значения:

- строительство автомобильной дороги запад-
ный обход с. Репьевка в Репьевском районе;

- строительство автомобильной дороги Ольхо-
ватка - Старая Калитва в Россошанском районе;

- начало реконструкции двух мостовых пере-
ходов через р. Полубянка в Острогожском районе 
и через р. Гаврило в Павловском районе;

- начало капитального ремонта автомобильной 
дороги Воронеж - Луганск - п.Луки;

- произведен ремонт на 85 объектах автомо-
бильных дорог регионального значения общей 
протяженностью 270,9 км.

На автомобильных дорогах городского окру-
га город Воронеж:

- завершение реконструкции автомобильной 
дороги по ул. Антонова-Овсеенко.

А также ремонт целого ряда городских маги-
стралей.

Языком цифр

В канун Дня дорожника, дорожного хозяйства поздравляю всех 
коллег! Желаю им добра, счастья, успехов и удач!  Особые слова 
благодарности ветеранам дорожной отрасли, которые делятся 
с нами своим умением работать. Пусть сбудутся все планы, 
станут успешными задумки, совершенствуется строительство 
и содержание автомобильных дорог!
Коллективу - хороших контрактов, увеличения заработной пла-
ты и благополучия в семье. Когда оно есть, то и у дорожника 
всегда будет кусок хлеба, который он возьмёт с собой, чтобы 
отдать свои силы работе. Которая сродни службе.  

Юрий Зацепин. 

Улица Антонова-Овсеенко стала похожей на МКАД

В добрый путь!

Укладка асфальта – дело тонкое.

Коллектив ЗАО «Дороги Черноземья» 
занял первое место во Всероссийском конкурсе 
инноваций «Дороги России»



Возглавляет управление 
Анатолий Хвастунов. Прак-
тически вся его сознательная 
жизнь связана с дорожным 
строительством. Приобщаться 
к нему уже начал после седь-
мого класса школы, поступив 
в Борисоглебский дорожный 
техникум на отделение строи-
тельства дорог и аэродромов. 
Чуть позже получил и высшее 
профессиональное образование 
в Воронежском инженерно-
строительном институте.

Учеба, армия, первая в жиз-
ни самостоятельная работа и 
первое служебное назначение 
- главным инженером в ДУ-
839 в Новой Усмани. Спустя 
семь лет ценного специалиста 
вызвали в трест «Дорколхоз-
строй» и предложили на вы-
бор три варианта перехода на 
повышение. Почетную долж-
ность начальника ПТО в своей 
же, вышестоящей структуре 
отверг сразу: «Бумажки за-
полнять и перекладывать – это 
не по мне». Руководителем 
крупной дорожной организа-
ции в Лиски тоже не поехал, 
предпочел журавлю в небе 
синицу в руках в виде оконча-
тельного назначения главным 
инженером ДСПМК в родной 
Борисоглебск. Спустя три года 
участвовал в строительстве 
знаменитой бетонки М6 «Ка-
спий», потом его назначили 
начальником СУ-865 в Серпу-
хове, это в Подмосковье.

С н о в а  в е р н у л с я  в  г о -
род Борисоглебск. Принял 
п о д  с в о е  н а ч а л о  Д Р С У -
«Воронежавтодор». Было это 
в 1978 году. С тех пор на одном 

руководящем месте, если, ко-
нечно, не считать временных 
перерывов по зову партии для 
исполнения функций замести-
теля председателя райиспол-
кома и директора кирпичного 
завода.

За все это время, вместив-
шее и советский социалисти-
ческий период, и российскую 
капиталистическую форма-
цию, Анатолий Хвастунов со 
своим коллективом принимал 
участие в строительстве многих 
дорог. Отличительной осо-
бенностью тех из них, какие 
эксплуатируются по 15-20, 
даже по 25-30 лет, является 
долговечность. Она объективно 
констатируется автомобили-
стами, которые без страха по-
коряют по ним пространство 
за короткое время. Возьмем 
ту же автостраду «Каспий». О 
качественных характеристиках 
бетонки из Москвы до Астраха-
ни через Тамбов, Борисоглебск 
и Волгоград протяженностью 
свыше 1 тысячи километров 
красноречивей всяких слов го-
ворит ее нынешнее состояние. 
Даже спустя почти 40 лет оно 
еще вполне сносное, позволяет 
выдерживать сумасшедший 
автомобильный поток в обоих 
направлениях.

Но будем реалистами: даже 
самая крепкая дорога под воз-
действием многочисленных 
негативных факторов разру-
шается. Поэтому нуждается 
в ремонте. Кто для этого го-
дится лучше других? Конечно 
же, Борисоглебское ДРСУ-2! 
Управление приняло участие 
в ремонте автострады «Ка-

спий» на целом ряде участков 
общей протяженностью около 
30 километров за 4 последних 
года. Заслужило благодарности 
администрации Жердевского 
района Тамбовской области 
за высокое качество строи-
тельства дороги Натальевка-
Питим-граница Воронежской 
области. Оперативно сдали в 
эксплуатацию на автодороге 
Курск-Воронеж-Борисоглебск 
подъезд к временному мосту 
через реку Ворону в границах 
города, благодаря чему опа-
сения, что будут возникать 
километровые пробки, явно не 
оправдались.

Целый ряд автомобильных 
дорог борисоглебскими строи-
телями введен в эксплуатацию, 
так сказать, для регионально-
го использования. Это такие 
трассы-трудяги, как Богана-
Миролюбие-Махровка-Губари; 
Губари-Макашевка; Поворино-
Октябрьское-Новохоперск. 
Добротно построены они в 
основном в советский пери-
од. Но все до сих пор в числе 
действующих, обходятся еще 
без капитального ремонта до 
настоящего времени.

П о с л у ж н о й  с п и с о к 
БДРСУ-2 (эта организация 
появилась в результате слия-
ния ДСПМК и Борисоглеб-
ского ДРСУ) включает также 
автодороги – Третьяки-Губари-
Тюковка, Горелка-Макашевка, 
подъезд от трассы А144 к селу 

Танцырей. Отличную трас-
су из Борисоглебска до села 
Петровского до последней 
поры местные стрит-рейсеры 
использовали в качестве го-
ночной трассы, разгоняясь 
порой до скоростей, больше 
привычных для «Формулы-1». 
Понятно, что по плохой дороге 
так не погонишь! Объезд Пово-
рино через Пески на Байчурово 
коллектив Анатолия Хвастуно-
ва сдал в 1996 году. За 16 лет 
на дороге практически нет ни 
одной выбоины. 

Неудивительно поэтому, 
что коллектив всегда и во все 
времена не был обойден внима-
нием властей и наградами вы-
шестоящих организаций. В их 
числе – переходящие Красные 
Знамена за 1-2-е места в со-
ревновании среди родственных 
предприятий за период с 1978 
по 1985 годы. Лидирующее по-
ложение в рейтинге «100 луч-
ших подрядных организаций-
лидеров дорожной отрасли» за 
последние годы.

 Целая группа борисоглеб-
ских дорожников награждена 
престижными министерскими 
знаками отличия. В их числе 
– оператор АБЗ Василий Пар-
музин, машинист бульдозера 
Василий Спиваков, директор 
Анатолий Хвастунов. Они удо-
стоены звания «Почетный до-
рожник России». Машинисту 
асфальтоукладчика Ивану По-
пову, прорабу Николаю Богомо-
лову, главному инженеру Алек-
сандра Гридневу, заместителю 
директора по МТО Валерию 
Трофимовскому, главбуху Та-
тьяне Горемыкиной, механику 
Виктору Мясникову, главному 
механику Сергею Коннову и 
автогрейдеристу Александру 

Тлустенко вынесена благодар-
ность министра транспорта 
России; еще одному автогрей-
деристу – Вячеславу Бердни-
кову вручена почетная грамота 
Минтранса РФ. Машинист 
асфальтоукладчика Николай 
Чернов награжден почетной 
грамотой губернатора области 
Алексея Гордеева, оператор ас-
фальтобетонного завода Сергей 
Бирин заслужил благодарности 
Воронежской областной думы. 
Почетная грамота Управления 
автодорог по праву вручена 
машинисту бульдозера Алек-
сандру Керносову, водителю 
Виктору Сенибабнову, прорабу 
Василию Титовскому. Имеют 
благодарности руководства 
ДРСУ-2 автогрейдерист Алек-
сандр Живчик, диспетчер На-
талья Филичкина, водители 
Виктор Сизов, Дмитрий За-
важенко, Александр Жданкин, 
Сергей Лымарь, Иван Подкол-
зин, Владимир Чешев.

Надежная опора предприя-
тия – инженер-лаборант Григо-

рий Копылов, энергетик Федор 
Леонтьев, заместитель дирек-
тора Алексей Петрищев, меха-
ник Валерий Кабанов, прораб 
Виталий Утешев, начальник 
АБЗ Владимир Вайнеров.

В Борисоглебском ДРСУ-2 
работают целыми семьями. 
Добрая слава идет о дорожных 
династиях Титовских, Вайне-
ровых, Горяниных, Олейнико-
вых, Горемыкиных.

Неофициальное звание ста-
рейшего работника предприя-
тия носит Станислав Ядыкин. 
Рядом с ним трудится целая 
группа молодых работников 
– Алексей Бердиков, Эдуард 
Бурнаев, Дмитрий Олейников 
и другие, они станут хорошей 

сменой поколению, которое 
рано или поздно уйдет на за-
служенный отдых. Но останут-
ся в Управлении традиции вы-
полнения контрактных работ 
или простых частных заказов 
только на «отлично».

Помимо традиций обеспечи-
вают высокое качество дорог, 
построенных или отремон-
тированных ДРСУ-2, и дру-
гие факторы. Во-первых, это 
строгая внутренняя приемка 
сдаваемого объекта, которую 
осуществляют руководство и 
специалисты Управления, и ко-
торая, по мнению рядовых ра-
ботников, бывает строже даже 
госкомиссионной. Во-вторых, 
в полную силу работает серти-
фицированная лаборатория, в 
обязанности которой входит 
как входной контроль битума 
и других компонентов, так 
и соблюдение нормативов и 
качественных характеристик в 
течение всего процесса укладки 
асфальтобетона.

Я уже говорил, что качество 
работы на дороге (начиная от 
дворовой территории и кончая 
бетонной автострадой) являет-
ся визитной карточкой борисо-
глебцев. В этом году она была с 
честью продемонстрирована на 
целом ряде объектов. В их чис-
ле: ремонт дорожного полотна 
на трассе Поворино-Байчурово 
на протяжении 9 километров, 
улиц Борисоглебска, села Тре-
тьяки, Большой и Малой Гри-
бановки, асфальтирование 
беговых дорожек и площадки 
нового спорткомплекса в горо-
де Поворино, благоустройство 
территорий ООО «БорМаш», 
Грибановского сахарного за-
вода, храма Бориса и Глеба 
в Борисоглебске. В нем же 
по муниципальной целевой 
программе заасфальтированы 
дворовые участки во всех трех 
основных микрорайонах – 
Юго-Восточном, Северном и на 
улице Аэродромной. О работе, 
сделанной на федеральных 
трассах М6 «Каспий» и А144, 
я уже говорил выше.

Однако исполнение кон-
трактных заказов – не един-
ственное, чем приходится зани-
маться большому и дружному 
коллективу, которым руково-
дит Анатолий Хвастунов. Боль-
ших профессиональных уси-
лий требует также содержание 
автомобильных дорог, мосто-
вых и дорожных сооружений 
не только Борисоглебского, 
но и Поворинского (целиком) 
и Грибановского (частично) 
районов области. Общая про-
тяженность обслуживаемых 
данным Управлением автодо-
рог превышает 350 километров, 
мостовых сооружений – 700 
метров.

 На каждом для автомоби-
листов должен гореть только 
зеленый свет. И если бы суще-
ствовал сегодня российский 
аналог советского «знака ка-
чества», то им смело можно 
было бы маркировать дороги, 
построенные и отремонтиро-
ванные коллективом Борисо-
глебского ДРСУ-2.

Анатолий Хвастунов.

 «Улица любви» - так в газете «Коммуна» называлось 
моё приветственное слово к пятидесятилетию поэта 
Николая Белянского. Кажется, недавно было, а почти 
двадцать лет отстучал метроном с того майского дня.

Виктор БУДАКОВ,
поэт, член Союза писателей РФ

«Улица Любви» - так на-
зывалось и одно из стихотво-
рений поэта. Именно любовь и 
была его главным сердечным 
чувством, главным душевным 
состоянием. Любовь к малой 
родине и безмерному под не-
бесным сводом миру, к природе, 
к родным и близким, к девушке, 
женщине, ребёнку.

Былой уездный городок Ни-
колаевск, прежде Дмитриевск, 
широко разбросанный, глини-
стыми оврагами изрезанный, со 
многими церквами и деревян-
ными кирпичными – былыми 
купеческими – домами. Дере-
вянный домишко близ церкви 
Покрова – в этом домике и текла 
ранняя жизнь будущего поэта, здесь он внимал урокам добра и 
любви, выносливости и крепости жизнестояния. Обрывистый 
берег у Воложски – протоки Волги, Осиновский остров, мост 
к нему через протоку. С этого бесперильного моста его не раз 
сбрасывали «детдомовские», послевоенная безотцовщина, и 
таким образом под жёстким прицелом он учился плавать, вы-
гребать из водоворота.

Разумеется, не однажды всё могло бы закончиться плачевно, 
если бы не старший брат Виктор. Он и был-то всего на шесть 
лет взрослее, а между тем во многом заменял младшему отца. 
Раненый под Сталинградом – по существу на родине, отец до-
шёл до Берлина. Домой вернулся инвалидом, но не мог сидеть 
без дела, - плотничал, столярничал и этому ремеслу обучал 
своих детей.

Старший брат стал для младшего и первым учителем в мире 
улицы, и выручателем в опасностях, и указчиком в будущее. 
Чувствами ранней признательности к старшему брату, к отцу 
и матери поднимался и взрастал мальчик Коля. А при виде по-
луразрушенной церкви Покрова, моста к Осиновскому острову 
и самого острова, былинной шири Волги в пареньке рождался 
поэт. Поэт с лирическим и историческим чувствованием мира, 
в котором жил.

Его Николаевск – при впадении речушки Еруслан в Волгу, 
на противоположном берегу – Камышин, тоже не безызвестный 
городок, всё окрестное словно бы дышит самой историей. И 
поныне можно услышать здесь рассказы о Хозарии, о Великом 
Булгаре, о Золотой орде. Войска азиатские, ордынские наводили 
переправы через Итиль-Волгу. Проплывали здесь и разинские 
струги, сохранилась на волжском берегу пещера, в которой 
Степан Разин, как уверяет местное предание, скрывался од-
нажды от царёвых слуг. Неподалеку, в полынных, продуваемых 
ветрами степях, схвачен был Емельян Пугачёв – доставивший 
государству немалых хлопот бунтовщик из донской станицы 
Зимовейской.

Отзвуки далёкой и близкой истории. Более того, сама те-
кущая жизнь была исторична по своей значительности: в год, 
когда Николай родился, завершилось величайшее – в окопах 
Сталинграда и приволжских, придонских степях – сражение 
Второй мировой. Драма страны, драма её истории и текущего 
дня с детства входили в сердце и сознание будущего поэта.

Ранние стихи Николая Белянского – о Волге. Но скоро 
пришли и стихи о Доне, донском крае. И, разумеется, о 
Воронеже, который стал второй родиной поэта. Здесь он 
поступил в университет и окончил его, здесь обрёл семей-
ное счастье. Здесь, при наставничестве замечательного 
поэта Владимира Гордейчева, сделал по-настоящему сильные 
поэтические шаги. Здесь же работал на стройке, занимаясь 
непосредственным созидательным делом; равно – как и 
созидательным делом – в стихах; ибо поэтическая строка, 
вызванная сочувствием к человеческой жизни, к вспоившей 
и взрастившей тебя земле, к малым и скромным мира сего, 
и есть созидательная строка.

Читая стихи Белянского, нельзя не увидеть сердечной об-
ращённости к непритязательным, на первый взгляд, простым 
человеческим судьбам, к людям рядовых, отнюдь не элитных 
профессий: грузчикам, шкиперам, слесарям, тем рабочим и кре-
стьянам, тем Кузьмичам и бабкам Алёнам, что и есть народ.

Семейный стол. Отчий край. Родина. Любовь и добро. При-
рода. Об этом, прежде всего, - муза Белянского. О полынно-
арбузной степи. О Волге, на которой «строили плотину за пло-
тиной – словно бы ножи вонзали в спину»,  о Волге, истерзанной 
технократическими дланями, и всё же прекрасной и невыразимо 
родной. О Доне с его Петровским «великим корабельным строе-
нием», с его казачьим миром и тихопритягательной природой. 
К слову вспомнить, его большая поэма «Корабельный царь», 
инсценированная Воронежским драмтеатром, навеяна именно 
Доном и образом Петра-корабела.

Живя в песенном, кольцовско-никитинском краю, Ни-
колай Белянский и сам – вольно-невольно – приобщился к 
песенному жанру. Композиторы положили на музыку многие 
его стихи. Песни его поют, стихи его читают. И, наверное, 
нет нужды цитировать здесь отдельные строфы: думаю, что 
заинтересованный читатель, с живым чувством истории, при-
роды, Родины, прочитав сборники «Автографы природы», 
«Острова памяти», «Причастие», «В душе сияют волжские 
излучины», в российских антологиях «Душа России», «Я 
помню чудное мгновенье», найдёт стихи, созвучные своему 
душевно-сердечному миру.

Познакомились мы давно, почти в молодости, и, помню, 
первое, что бросилось в глаза, - это его улыбка. Открытая, ис-
кренняя, словно бы призывающая к дальнейшим встречам во 
имя поэтического слова и дружбы. Сразу становилось ясным, 
что этот человек открыт добру, любви, а, при знакомстве по-
ближе, стало неоспоримым, и сколь ранима его душа, и сколь 
чужды ему «письмена», в которых брызжет злоба, зависть, 
агрессивное пустодушие. Был он красив (не хочется прибегать 
к избитому сравнению со сказочным Лелем), что-то раздольно-
есенинское было в нем; к слову сказать, именно Белянский 
много позже и стал редактором сборника стихов поэтов во-
ронежского края, посвящённых Сергею Есенину, - «О Русь, 
взмахни крылами…»

Эпоха нашла в нём своего чуткого очевидца, он оставил 
страницы о послевоенном восхождении страны, о «застойных» 
временах и «перестроечных». Годы «перестроечные и постпе-
рестроечные» он воспринял как надломные, трагические для 
страны, и резко, и справедливо сказал об этом и в стихах, и в 
публицистике.

Мы не были друзьями в том строгом смысле, который предпо-
лагает долгий совместный путь, совместно преодолённые хребты 
тягот, жизненных испытаний. Но чувство товарищества, однажды 
явившись, никогда не оставляло нас. Есть люди, с которыми по 
воле случая, по капризу судьбы приходится встречаться едва ли не 
каждый день, годы подряд, - скажем, по службе или ещё как; огля-
нешься – и нечем добрым вспомнить совместное. А тут и были-то 
не столь частые вечера-беседы на Усманке, на Дону, однажды – на 
Днепре; разумеется, и воронежские встречи – всё памятное. 

…Сорок дней прошло, как не стало Николая Белянского. 
Верю, память о нем сохранится надолго. И не только в родном 
его Николаевске, где его любили и стар и млад, где ему оказы-
вали всяческие почести и знаки трогательного внимания, не 
только в Воронеже, где он в полную силу смог воплотить себя и 
в поэтическом слове, и в честных отношениях с людьми, но и на 
большой Родине, о которой он сказал заветное: «Свети добром 
в сердца людей, радея за судьбу России».
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иМя в литеРАтУРе

Надёжность сквозь десятилетия 
Уложенное специалистами Борисоглебского ДРСУ-2 асфальтированное полотно  
на многих трассах продолжает служить верой и правдой автомобилистам даже спустя 30 лет
Одинаковых автомобильных дорог у нас не бывает. 
Автострада «Дон» не похожа на «Каспий». Трасса Е95 
совсем не такая, как А144, к примеру. Даже дороги  
внутри одной муниципальной территории могут отли-
чаться кардинально по своим качественным характери-
стикам. Все зависит от того, кто и как делал работу.
«Неужели же у нас есть хорошие автодороги и хорошо 
работающие дорожники?» - не скрывая иронии, может 
спросить наш читатель, только что вылезший из-за руля 
авто, с трудом преодолевшего несколько километров 
пути по сплошным ямам и ухабам. Представьте себе, 
есть! Можете и адрес запомнить: ООО «Борисоглеб-
ское дорожное ремонтно-строительное управление-2».  
Сокращенно - БДРСУ-2.

Техника к работе готова.                                                                                              Скоро здесь появится новое полотно.

Ремонт дорожного полотна на трассе 
Поворино-Байчурово на протяжении 9 киломе-

тров, улиц Борисоглебска, села Третьяки, Большой 
и Малой Грибановки, асфальтирование беговых 
дорожек и площадки нового спорткомплекса в 
городе Поворино, благоустройство территорий ООО 
«БорМаш», Грибановского сахарного завода, храма 
Бориса и Глеба в Борисоглебске – лишь часть забот 
борисоглебских дорожников в 2012 году.

Тематический выпуск подготовили: Александр КАРЕцКий, Марина КАлиНиНА, Сергей КРОйчиК, Юрий ЕРМАКОВ, Татьяна ЮшКиНА, Михаил КВАСОВ (фото).

Поэт с улицы 
Любви

Николай Белянский.

23 октября в Арбитражном 
суде Воронежской области 
состоится рассмотрение во-
проса о введении на ОАО 
«Павловскгранит» конкурсного 
производства. Решение об 
этом было принято новыми 
акционерами предприятия – 
ООО «Атлантик». 

Дмитрий ИВЛЕВ
В эти дни комбинат вплотную 

подошел к введению конкурсного 
производства. По мнению акционера 
комбината, депутата Воронежской 
областной думы Сергея Пойманова, 
«люди, которые пришли к руковод-
ству ГОКом, сами и доводят пред-
приятие до банкротства».

- Я и другие акционеры пытаем-
ся не допустить банкротства ГОКа, 
- поясняет Пойманов. – С этой 
целью мы направили в Арбитраж-
ный суд заявление о признании 
недействительными решений со-
брания кредиторов от 21 сентября, 
на котором было принято решение 
о введении конкурного производ-
ства. Так вот, представители ООО 
«Атлантик» - нынешних управлен-
цев комбината, направили в ответ 
в Арбитражный суд ходатайство о 
возвращении данного заявления. 

Из чего следует, что они настаива-
ют на банкротстве».

Зачем Юрию Жукову понадоби-
лось банкротить стабильно работаю-
щее успешное предприятие? К чему 
такая спешка? 

По мнению адвоката Олега Гла-
ватских, новые акционеры спешат по 
ряду причин. «Во-первых, начиная с 
ноября, вступают в силу очередные 
изменения в ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве) кредитных 
организаций», которые сделают 
процедуру банкротства более про-
зрачной. А новое разбирательство в 
деле ГОКа может повлечь ненужные 
Юрию Жукову вопросы, - считает 
Олег Главатских. – Во-вторых, 
думаю, есть причины и чисто эко-
номические. Если 23-го конкурсное 
производство будет принято, то но-
вые акционеры будут освобождены 
от уплаты налогов за третий квартал. 
А это, судя по прежним платежам 
комбината, не менее 200 млн. рублей. 
Для бюджета это станет ощутимой 
потерей, а для владельцев – нелиш-
ней прибылью».

Заходя на предприятие, предста-
вители «Атлантика» не раз говорили 
о том, что своей целью видят улуч-
шение положения горняков, повы-
шение заработной платы, выплату 
пособий, многократное увеличение 

налоговых отчислений, которые яко-
бы бессовестным образом оседали в 
карманах прежних управленцев. Од-
нако их первые шаги на предприятии 
демонстрируют прямо противопо-
ложные намерения. Бюджет может 
потерять не только из-за введения 
банкротства. По меньшей мере 100 
млн. в год он не досчитается и по 
причине изменения схемы начис-
ления налога на добычу полезных 
ископаемых. С просьбой об этом на 
имя руководителя Управления ФНС 
России по Воронежской области 
Сергея Дуканова недавно обратилась 
гендиректор ОАО «Павловскгранит» 
Наталья Анохина. 

- Для нас это обращение не стало 
неожиданностью, - говорит Сергей 
Пойманов. – По подобной схеме на-
лог на добычу полезных ископаемых 
платят все предприятия ННК. Для 
Воронежской области делать исклю-
чения они не будут. Точно так же, как 
во всех регионах своего присутствия 
ННК избегает затрат на социальную 
сферу и инфраструктуру. Там никто 
не тратится на цех озеленения или 
швейников. Комбинат для них толь-
ко бизнес, а Павловск, да и область в 
целом – чужая земля. 

Слова Пойманова находят под-
тверждение в сокращениях, которые 
проводятся на ГОКе. Уже получили 

уведомление о сокращении, перево-
де на другую, более низкооплачи-
ваемую работу, около 200 человек. 
Преимущественно это те, кто так или 
иначе был связан с прежней коман-
дой управленцев, а также работники 
инфраструктуры ГОКа. 

Как сложится судьба ОАО «Пав-
ловскгранит», покажет время. При-
чем, судя по скорости развития 
событий – ближайшее. Сегодня же 
судьба крупнейшего в России не-
рудного предприятия находится в 
руках у Арбитражного суда и у судьи 
Татьяны Коновкиной, ведущей дело. 
Именно ей выпало решить, что будет 
с комбинатом. 

- Думаю, что при принятии ре-
шения Арбитражный суд примет 
во внимание и тот ущерб, который 
будет нанесен бюджету области и 
района в случае введения банкрот-
ства на Павловском ГОКе, - выра-
жает свое мнение Сергей Пойманов. 
– Обратить внимание на действия 
новых управленцев ОАО «Павловск-
гранит» стоит и областной налоговой 
службе, которая всегда пристально 
следила за отчислениями комбината. 
И банку, выдавшему кредит ООО 
«Атлантик». 

Ведь в результате теряют и люди, 
и отрасль, и казна. А в конечном 
счете – и весь регион в целом. 

Приобретения и потери
Экономика | Судьба крупнейшего в России нерудного предприятия решается в Арбитражном суде
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Литература  
как путеводитель 
Презентация книги Олега ласун-
ского состоялась в литературном 
музее имени и.С.Никитина

Виталий ЧЕрнИКОВ 

«Литературная прогулка по Воронежу» 
вышла в Центре духовного возрождения 
Чернозёмного края четвёртым изданием 
– переработанным и дополненным. По 
словам автора, оно более чем на сто страниц 
толще предыдущего. 

- Первое издание появилось в далёком 
уже 1985 году, - сказал Олег Григорьевич. 
– Начиналась горбачёвская эпоха пере-
стройки, обновления и ускорения. Я попы-
тался включить в книгу ряд имён, прежде 
запретных. К тому моменту воронежская 
общественность уже добилась того, чтобы 
имя Ивана Бунина цензоры пропускали. То 
же самое можно было сказать и об Андрее 
Платонове. А вот упоминания бедного Оси-
па Мандельштама наши цензоры категори-
чески  не хотели пропускать в печать! После 
долгой борьбы с ними пришлось вырезать 
часть текста и перевёрстывать всю книгу. 

В задуманном автором виде книга вы-
шла уже в девяностые. С тех пор много 
событий произошло в литературной жизни 
нашего города. Ушли в мир иной многие 
именитые воронежские писатели, к тому 
же появились новые сведения о тех, кто ра-
нее стал персонажем Ласунского. Назрела 
необходимость дополнить «Литературную 
прогулку» новыми именами и фактами, 
новыми адресами.

КУльтУРА
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Спорт за неделю
Воронеж  и  область

Когда «Медведи» не страшны…
Гандбольная дружина из Перми - достаточно молодая 
команда, но уже успела достичь приличного уровня. В 
прошлом сезоне «Пермские медведи» дошли до финала 

Кубка России, где уступили чемпиону страны - «Чеховским 
медведям». Этот результат позволил пермякам дебютировать 
во втором по силе европейском клубном турнире - Кубке ЕГФ 
(аналог футбольной Лиги Европы) и выступают они там пока 
вполне успешно. «Пермские медведи» и  в чемпионате России 
входят в группу лидеров, поэтому в Воронеж они ехали только 
за победой. Но игроки «Энергии» вышли на матч с хорошим на-
строем, и с первых минут в этом поединке завязалась нешуточ-
ная борьба. В концовке первого тайма хозяева площадки ушли 
в небольшой отрыв благодаря уверенной игре на последнем 
рубеже голкипера «энергетиков» Игоря Козьменко. Первый 
тайм завершился со счётом 14:12 в пользу подопечных Игоря 
Грицких. После перерыва поймавший кураж ветеран-голкипер 
продолжал творить чудеса на ленточке ворот, а его более мо-
лодые партнёры не плохо действовали в атаке. Итоговый счёт 
матча - 29:22 в пользу воронежцев.     

Без наград высшей пробы
В столичном спорткомплексе ЦСКА прошёл второй 
международный турнир по тхэквондо под названием 
Russia Open. В соревнованиях приняли участие около 

полутора тысяч спортсменов из 25 стран мира. Среди воро-
нежцев лучший результат показала 16-летняя воспитанница 
СДЮСШОР №33 Жанна Вычкина (тренеры - Алексей Попов 
и Роман Ходин), которая выиграла бронзовую медаль.

А в минувший уик-энд в воронежском спорткомплексе 
«Центральный» состоялся всероссийский турнир по дзюдо 
памяти мастера спорта СССР Александра Ряжских. В со-
ревнованиях приняли участие свыше двухсот спортсменов 
из разных городов России. В активе наших земляков шесть 
медалей в одиннадцати весовых категориях, среди которых ни 
одного «золота». Серебряные награды завоевали Сергей Гузеев 
в весовой категории до 90 кг и Валерий Аполихин в весе до 73 
кг. Бронзовых наград удостоены: Данила Корочанский (до 42 
кг), Константин Мельник (до 46 кг), Ярослав Казаков (до 50 
кг), Валерий Поддубный (до 55 кг), Павел Каревский (до 81 
кг) и Вагиф Хачатрян (до 90 кг).

Голевое затишье
В прошлом обзоре очередного тура первенства МОА 
«Черноземье» мы отмечали странный график игр 
действующего чемпиона - россошанского «Химика». 

Команда постоянно чередовала победы и поражения, вне за-
висимости от силы соперника, будь то лидер или аутсайдер. 
При этом ничьих в графике «химиков» предусмотрено не 
было. И вот в минувшем туре россошанцы пошли на компро-
мисс, подписав «мировую» с дублёрами рязанской «Звезды». 
Хотя вряд ли болельщики «Химика», да и сами футболисты 
остались довольны этим результатом. «Звезда-М» - один из 
аутсайдеров турнира, в пассиве которого было 38 пропущенных 
голов в двенадцати матчах. Но у атакующей линии «Химика» 
не нашлось весомых аргументов, чтобы хотя один раз огорчить 
вратаря «Звезды-М». Итог матча - нулевая ничья. Сейчас 
«Химик-Россошь» занимает шестое место и отстаёт от лидера 
- новомосковского «Химика» уже на одиннадцать очков.

Не смогли порадовать своих поклонников и футболисты 
«Факела-М». Выступая в родных стенах, подопечные Антона 
Шипилова проиграли железногорскому «Магниту». Основные 
события в этом матче развернулись в первом тайме. С первых 
минут гости обрушили шквал атак на ворота дублёров и к ис-
ходу десятой минуты уже вели в счёте 2:0. Воронежцам уда-
лось забить гол престижа с пенальти, и на большее их усилий 
не хватило - 1:2. «Факел-М» после тринадцати игр занимает 
девятое место.

Тем временем в Воронеже прошёл традиционный турнир 
среди юношей 1997-1998 годов рождения на призы легендар-
ного футболиста Владимира Проскурина. В соревнованиях 
приняли участие восемь клубов. В финальном матче команда 
школы №73 в серии пенальти нанесла поражение СДЮСШОР-
15. Третье место в активе юных футболистов СДЮСШОР 
«Факел».    

Тяжёлая «бронза»
В подмосковном Раменском прошло первенство Рос-
сии по вольной борьбе среди юношей 1997-1998 годов 
рождения. Отрадно отметить, что бронзовую медаль 

этих соревнований в весовой категории до 120 кг завоевал 
воронежский борец Евгений Волков. Уже в первой схватке 
в соперники Волкову достался будущий победитель турнира 
Сармат Царахов из Северной Осетии. Несмотря на упорное 
противостояние, наш борец уступил своему визави, после 
чего мог рассчитывать только на третье место. Но и бронзовая 
награда досталась Волкову в тяжелейшей борьбе. Сначала 
воронежец в трёх периодах одолел представителя Тывы по 
фамилии Данзы-Белек. А затем Евгений оказался сильнее 
североосетинского борца Александра Фарниева.

А в Тамбове прошёл юбилейный, двадцатый, Всероссийский 
турнир по греко-римской борьбе под названием «Мемориал 
чемпиона мира Е.Т. Артюхина». В соревнованиях приняли 
участие команды из семнадцати регионов России, а также 
из Украины, Белоруссии, Узбекистана и Грузии. В весовой 
категории до 60 кг бронзовую медаль завоевал 19-летний во-
ронежский борец Арег Алоян (тренер - Роман Тишков). 

И вновь «золотой дубль»
В минувшее воскресенье на уютном стадионе приго-
родного посёлка Придонской состоялся финальный 
матч Кубка города по футболу среди взрослых команд. 

За почётный трофей боролись две команды, представляющие 
мощные строительные организации - «ДСК-Строитель» 
(Придонской) и «Вымпел-ВМУ-2» (Сомово). На сегодняш-
ний день это безусловные лидеры городского футбола. В 
прошедшем чемпионате они досрочно «оккупировали» две 
верхние строчки табели о рангах, и нет ничего удивительно-
го в том, что именно две «строительные бригады» дошли до 
финала Кубка. 

Фаворитом решающего матча был «Строитель», в составе 
которого выступает немало игроков, понюхавших пороху в ко-
мандах профессионального уровня. Практически весь первый 
тайм чемпион пытался воплотить своё игровое преимущество 
в гол, но «Вымпел-ВМУ-2» здорово оборонялся вплоть до 41-й 
минуты, когда бывший игрок олимпийской сборной России 
Александр Горин вывел свою команду вперёд. Трудно переоце-
нить роль этого полузащитника для победы не только в финале 
Кубка города, но и на протяжении всего сезона. За плечами 
Горина сотни матчей в составе воронежского «Факела», сто-
личного «Торпедо», ярославского «Шинника», белгородского 
«Салюта» и других клубов. 

Во втором тайме игрокам «Вымпела» пришлось идти в 
атаку, оголив тылы, чем не преминули воспользоваться номи-
нальные хозяева поля. Итог финального матча - 5:0 в пользу 
«ДСК-Строителя», который второй год подряд оформляет 
«золотой дубль» - то есть добивается побед в чемпионате и 
Кубке города.     

Леонид ХРУЩЁВ.

поздравительная открытка

Душой чисты
и телом крепки
репортаж | В центральном парке культуры и отдыха «Динамо»  
в пятнадцатый раз прошёл праздник «Казачий спас»

...и на балалайке сыграет....И коня казак обуздает

Казачье братство.

- Основная наша цель – 
возрождение казачьего брат-
ства. Но «Казачий спас» нель-
зя воспринимать только как 
праздник боевого искусства. 
Ведь казаком может назы-
ваться тот, у кого есть особое 
состояние духа. А даётся оно 
только тем, кто сердцем чист 
и телом ловок, да крепок, - за-
метил полковник Александр 
Степанов.

На протяжении всего празд-
ника его участники состязались 
под веселые задорные мелодии: 
метали ножи, бросали через 
себя тяжёлые бревна, боролись 
на поясах, а девушки носили 
коромысло и разбивали нагай-
кой сырое яйцо. 

– Это народное гулянье, 
поэтому в единоборствах мо-
жет участвовать любой же-
лающий. Например, если вы 
не умеете метать ножи, то вас 
научат. Хитрости никакой 

нет, тут хорошая координа-
ция важна, - сказал один из 
организаторов праздника 
Вячеслав Ушаков. 

Кто-то из воронежцев сле-
дил за состязаниями, а кто-то 
– и участвовал в них.

– «Стенка на стенку» - моя 
любимая забава на подобных 
гуляниях, – делился студент 
Михаил Супруненко. – Каж-
дый раз охватывает какой-то 
невообразимый азарт. В этом 
боевом кличе «Рррраз, раз, 
раз!» есть что-то от настоящих 
боёв. С другой стороны, прият-
но чувствовать крепкое плечо 
товарища и подставлять своё. 
А ещё «стенка на стенку» - это 
проверка на прочность.

анастасия СТуКалоВа

На него собрались не только казаки Воронежа и Воро-
нежской области, но и члены военно-патриотических 
клубов, учащиеся кадетских учебных заведений, 
центров культуры и все, кто интересуется русскими 
традициями и культурой. 

Физкульт-привет
из Калача

КРИМИНАл

Воронежский Лас-Вегас
Сотрудники Следственного управления по Во-
ронежской области провели удачную операцию 
по ликвидации обширной сети подпольных 
игорных заведений. Арестованы девять жите-
лей Воронежа, вдохновителей и руководите-
лей такого развлекательного бизнеса. Теперь 
они будут отвечать не только за организацию 
преступного сообщества, но и незаконное про-
ведение азартных игр и извлечение от этого 
доходов в особо крупных размерах.

Борис орлоВ

По версии следствия, трое жителей Воронежа в августе 
2011 года решили вспомнить недавнее прошлое, когда они 
работали в легальной сфере организации и проведения 
азартных игр. Эти «территориальные менеджеры» набра-
ли группу рядовых «менеджеров» для непосредственной 
работы в помещениях, уже оборудованных для проведе-
ния подпольных игр. В короткий срок хорошо структу-
рированная организованная группа была создана. 

«Территориальные менеджеры» контролировали 
работу игровых автоматов и моноблоков, проверяли 
получаемый ими доход и составляемые «менеджера-
ми» документы внутренней финансовой отчетности, 
подыскивали новые помещения с целью переоборудова-
ния их под залы азартных игр, организовывали охрану, 
обсуждали дальнейшее развитие своего незаконного 
бизнеса. В короткое время азартные игры с использо-
ванием телекоммуникационных сетей и сети Интернет 
стали распространяться по территории Воронежской 
области. Оказалось, что интерес к азартным играм во-
все не угас. 

С августа 2011 года по февраль 2012 года участни-
ки преступного сообщества получили доход около 9 
миллионов рублей. В настоящее время проводятся 
следственные действия и оперативно-розыскные ме-
роприятия.

Ответы на сканворд (18 октября)
По горизонтали: Гонор. Сглаз. Очки. Арбуз. Этнос. Атеист. Фьорд. Сопло. Шоу. Тиски. Пеле. Голгофа. Тритон. Родео. Вето. Турбина. Глоток. 
По вертикали: Фрегат. Грань. Окуляр. Набор. Тори. Роза. Шифон. Осада. Акведук. Итог. Эссе. Гетто. Пиво. Пиетет. Атолл. Лото. Опенок. 

В российском общественно-политическом  
календаре много разных праздников, но самый  
дорогой для Виктора Кузьмича Батурина –  
конечно же, День работников дорожного хозяй-
ства. Этой отрасли Виктор Кузьмич посвятил  
всю свою жизнь. Дороги России стали его судьбой, 
его песней, его поэзией и прозой. 
Он и ныне в гуще дорожных забот, и сегодня его 
имя у многих по-прежнему ассоциируется с во-
ронежским институтом Гипродор НИИ, которым 
Виктор Кузьмич талантливо руководил без малого 
двадцать лет.
С праздником, уважаемый Виктор Кузьмич! 
Здоровья Вам, счастья, неувядаемого 
долголетия, и пусть Ваша заветная мечта 
о прекрасных дорогах России быстрее 
воплотится в жизнь!
                                                        Друзья.

Один из самых запоминаю-
щихся праздников в районе – 
День физкультурника. На него 
ежегодно собираются около 
полутора тысяч спортсменов 
из всех сельских поселений и 
Калача. И на этот раз они орга-
низованной колонной прошли 
от центральной площади им. 
Ленина до городского стадио-
на «Урожай», где и состоялись 
соревнования.

На торжественной цере-
монии открытия глава ад-
министрации Калачеевского 
района Николай Котолевский 
поблагодарил спортсменов за 
высокие достижения. Мест-
ные власти стремятся созда-
вать все условия для вовле-
чения молодежи в спорт. От-
сюда и результаты: женская 
сборная по волейболу стала 
победителем  областного пер-
венства, команда по настоль-
ному теннису на протяжении 
многих лет занимает лиди-
рующие позиции, футбольная 
команда «Колос» вышла в 
полуфинал областного пер-
венства профсоюзов, сборная 
по русской лапте - также в 
числе лучших в Воронеж-
ской области. А калачеевская  
спортсменка Дарья Ищенко, 
которая сегодня является чле-
ном сборной команды Татар-
стана по тхэквондо, на днях 
выиграла международный 

турнир Russia Open, который 
проходил в Москве.

Присутствовавший на ме-
роприятии советник Управ-
ления физической культуры и 
спорта Воронежской области 
Алексей Козловский поздра-
вил калачеевцев с праздни-
ком и отметил ветеранов и 
спортсменов района, которые 
в разные годы добивались и 
добиваются высоких спор-
тивных результатов, а на тре-
нерской работе воспитывают 

достойную смену. Он вручил 
им нагрудные знаки «За за-
слуги в развитии физкульту-
ры и спорта в Воронежской 
области».  

В этот день на стадионе 
прошли соревнования по ги-
ревому спорту, армрестлингу, 
шахматам, дартсу, стрельбе 
из пневматического оружия, 
волейболу, перетягиванию 
каната. Завершился большой 
праздник легкоатлетической 
эстафетой. 

По результатам соревно-
ваний в общекомандном за-
чете первое место завоевали 
представители городского 
поселения г. Калач, второе – 
Пригородного сельского по-
селения, третье – Манинского 
сельского поселения. 

С места события | В районном центре прошёл ежегодный 
праздник – День физкультурника
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марина Калинина

Калачеевский край славен своими спортивными 
традициями. Здесь выросли спортсмены, которые от-
стаивали и отстаивают честь Российской Федерации 
на крупнейших соревнованиях страны и мира. Многие 
из них, завершив выступления в большом спорте, 
воспитывают достойную смену, создают спортивные 
секции на территории родного края. 

Участники эстафеты.
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